

SE COMENTA

**Que** cada día las precampañas de **Morena** y **PRI** a la gubernatura mexiquense se han destacado por el poder de convocatoria en cada uno de los respectivos mítines que realizan **Delfina Gómez** y **Alejandra Del Moral**; lo cierto es que cualquier plataforma es viable para la promoción de sus ideas enfocadas a la militancia.

Sin embargo, los órganos electorales tienen un fuerte reto para poder **fiscalizar** tanto las precampañas como las próximas campañas. Al parecer, el **dispendio** de recursos se encuentra a la orden del día, tanto de un lado como del otro.

**Que** quien quiere acaparar toda la atención en esta contienda es el **líder** nacional de **Morena**, **Mario Delgado**, pues insiste en realizar conferencias de prensa en **Ciudad de México** en torno al actual **proceso electoral** del **Estado de México**; hoy de nuevo estará con los mexiquenses **Higinio Martínez**, **Horacio Duarte** y **Martha Guerrero** en la capital del país.

**Que** el alcalde de **Toluca**, **Raymundo Martínez Carbajal**, dio nombre y apellido a los “golfistas” que utilizan baches como campo para practicar su deporte, y detalló que los **ex perredistas**, ahora **morenistas** de la familia **Medina**, están detrás de una estrategia de **bots** en diferentes redes sociales, con la intención de magnificar esta problemática urbana.

Lo cierto es que, si bien que esto es una preocupación social, la injerencia de **actores políticos** ensucia el real malestar de la **sociedad** al politizar estos temas, casualmente en plenas **campañas** políticas.

**Que** el coordinador de la fracción del **PAN** en la **Legislatura** mexiquense, **Enrique Vargas Del Villar**, pidió que la Legislatura no sea **ring** de asuntos electorales. Para evitarlo, advirtió, existe ya un acuerdo con la fracción de **Morena** para poder dejar a un lado las **precampañas** a gobernador y dedicarse a los temas legislativos lo que se traduce en una decisión **acertada** por parte de **ambas fracciones**. ■

**ALFONSO PÉREZ DAZA**

## **México es responsable por violar la libertad personal**

**L**a Corte Interamericana de Derechos Humanos es un Tribunal Internacional que tiene la facultad de aplicar e interpretar la Convención Americana de los Derechos Humanos. Este tratado Internacional fue firmado por México y ratificado por el Senado de la República desde el 24 de marzo de 1981, lo que significa que el Estado Mexicano puede ser demandado en caso de que incumpla sus compromisos internacionales.

El pasado 27 de enero se notificó a las autoridades mexicanas competentes la sentencia del caso Tzompaxtle Tecpille y otros vs. México, en la que se declara al Estado de México responsable por la violación de los derechos a la integridad personal, libertad personal, a las garantías judiciales y a la protección judicial cometidas en contra de Jorge Marcial Tzompaxtle Tecpille, Gerardo Tzompaxtle Tecpille y Gustavo Robles López. La Corte Interamericana consideró que la ley penal mexicana que se aplicó resultaba contraria a la Convención Americana porque establece preceptivamente la prisión preventiva para los delitos de cierta gravedad sin que se lleve a cabo un análisis de la necesidad de la cautela frente a las circunstancias particulares del caso. Al respecto la Corte Internacional concluyó que la ley mexicana afecta la presunción de inocencia en perjuicio de las víctimas. Por ello, el Estado mexicano fue condenado, entre otras cosas, a adecuar su ordenamiento jurídico interno sobre la prisión preventiva.

El año pasado, en la Suprema Corte se planteó la posibilidad de inaplicar el texto expreso de nuestra Constitución por considerar que la prisión preventiva oficiosa era inconvencional, es decir, contraria a la Convención Americana de los Derechos Humanos. Sin embargo, no prosperó porque se requería cuando menos el voto de ocho ministros.

Ese juicio terminó declarando inconstitucional el artículo 167 párrafo séptimo del Código Nacional de Procedimientos Penales en la parte que establecía que los delitos fiscales afectaban la seguridad nacional. Se trataba de una reforma relativamente reciente que pretendía que cualquier persona que fuera acusada de cometer un delito fiscal tenía que enfrentar el proceso necesariamente en prisión preventiva. Por supuesto la Corte no lo permitió, pero se limitó a invalidar ese supuesto y dejó vigente la prisión preventiva oficiosa para los delitos considerados graves previstos en el artículo 19 constitucional.

Ahora existe una sentencia de la Corte Interamericana que ordena medidas de reparación que debe cumplir el Estado. Corresponde a mi juicio al Ejecutivo presentar una iniciativa de reforma constitucional, o al Poder Legislativo ejercer su facultad para cumplir esa sentencia Internacional y, mientras eso no suceda, toca al Poder Judicial hacer valer la presunción de inocencia en contra de la prisión preventiva oficiosa con fundamento en el expediente Varios 1396/2011, donde la Suprema Corte reconoció que "las sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos en las que el Estado mexicano haya sido parte son obligatorias para el Poder Judicial", precisando que "no solamente los puntos de resolución concretos de la sentencia, sino la totalidad de los criterios contenidos en la sentencia mediante la cual se resuelve ese litigio". ●

*Académico de la UNAM*

**El Estado mexicano fue condenado a adecuar sus leyes sobre la prisión preventiva.**



## Ni demócrata ni austero

Hablar del plan B sin ponerle cara es vaciar la conversación pública del peligro que entraña para la democracia la reforma electoral en ciernes. En el discurso embustero de **López Obrador**, la reforma es parte de un proyecto de austeridad republicana –probablemente inexistente– para ahorrar dinero y dárselo a los pobres. No lo es. La reforma socava la democracia. Nada más.

Difícil hacer una narrativa simple de todos los retrocesos que contiene una reforma electoral que cambia más de 170 artículos y explicar una por una las afectaciones a la democracia y derechos políticos. La reforma electoral que se quiere afecta negativamente desde la garantía de que no se condicione el voto hasta la paridad de candidaturas, desde la instalación de las casillas hasta el llenado de las actas, desde la recolección de los paquetes electorales hasta el conteo rápido, desde la actualización del padrón hasta la expedición de la credencial de elector, desde el conteo de votos hasta el cómputo final.

De lo que sí se puede hacer una narrativa relativamente sencilla es de los propósitos que se persiguen. **La reforma electoral que se discutirá próximamente en el Senado es la culminación de una estrategia con dos propósitos inoculables: dar ventaja electoral al partido en el gobierno para mantenerse en el poder y crear las condiciones para anular las elecciones en caso de que éstas no favorezcan al partido en el gobierno. Así de sencillo.**

Buena parte de la ventaja para el partido gobernante está ya –a menos que la Corte dicte su inconstitucionalidad– en las nuevas leyes de Comunicación Social y de Responsabilidades Administrativas. El Presidente y el enorme aparato administrativo a su cargo podrán hacer campaña electoral en todo momento y a cargo del erario en favor de los candidatos de Morena, poniendo en desventaja a sus adversarios. El activismo gubernamental queda legalizado. Un ejemplo, si el uso de los programas sociales siempre ha sido un problema para la equidad electoral, ahora esa estrategia queda amparada por ley y los funcionarios podrán recurrir a ese expediente sin que la autoridad los pueda castigar. Esto, comenzando por el Presidente, quien tuvo la desvergüenza de decir que ayudar a los pobres “es parte de su estrategia política, porque ellos regresan el apoyo respaldando a la Cuarta Transformación”.

Hay, sin embargo, un propósito aún más avieso por precautorio, anticipado y premonitorio. La reforma busca descarnar y desdentar al INE. El plan no es una inocentada o una novatada. Es la preparación para un escenario en el que, de llegar a perder el poder López Obrador y Morena, se puedan anular con cierta facilidad las elecciones de 2024 en su totalidad o ahí donde perdieran.

Con un INE disminuido en sus recursos humanos será fácil que se deje de instalar un porcentaje de las casillas y que los partidos –léase los autores de la reforma– se apoderen de ellas, se cometan “errores” en el llenado de actas, se dejen de entregar los materiales el día de la jornada electoral, se rompa la cadena de custodia de las actas que transitan del sitio de la votación al lugar donde se hace el cómputo, se haga uso indebido del padrón, se frustre el conteo rápido, se deje libre de sanciones a los partidos por el origen desconocido de los recursos...

Al ensanchar la posibilidad de que todo esto suceda, se abre la puerta de par en par para que, en caso de una derrota o de un resultado cerrado, se impugnen cada una de las etapas del proceso electoral. No parece grave, ¿verdad? Lo es. Baste recordar que, si no se instala 20% de las casillas, la elección se anula.

Podrían cuestionarme diciendo que yo cómo sé cuál es el propósito de la reforma enviada por el Presidente. No, no tengo una bola de cristal ni información privilegiada. A la historia me remito. **López Obrador** tiene escasas credenciales democráticas en el campo electoral y, menos, en el del ejercicio de gobierno. Es su costumbre desconocer las elecciones cuando pierde y, cuando gana, decir que lo hizo a pesar del fraude perpetrado por las autoridades electorales. Es conocida su tentativa por dañar la reputación del INE y sus consejeros. Está a la vista de todos su propuesta regresiva de reforma constitucional. Está probado el recorte de recursos al INE. Ahora, como no prosperó su reforma constitucional con la idea de que los consejeros fueran electos popularmente, su secretario de Gobernación anuncia que serán insaculados, cuando la Constitución prevé ese método sólo como de última instancia.

No hay vuelta de hoja. El único causante de esta situación es el Presidente de la República, que en su profundo autoritarismo no quiso convocar a las fuerzas políticas representadas en el Congreso a pactar una reforma electoral que nos acercara a una mejor democracia.

Pero no estamos mancos. Queda no sólo la Corte para defendernos, sino los amparos que podemos anteponer los ciudadanos para defender al INE y nuestro voto.



 **Juegos de poder**  
Leo Zuckermann  
leo@opinar.com.mx

## Corcholatas y unidad

• Si algo aprendí de atestiguar algunas asambleas del Partido Revolucionario Institucional es que, cuando más se habla de unidad, más falta hace. Creo que algo similar le está ocurriendo a Morena.

Cuando el PRI era todavía el partido hegemónico de México, asistí a varias de sus asambleas. Conseguió una invitación con el fin de observar lo que ahí sucedía. Como politólogo me parecía interesantísimo ver, de primera mano, las formas de aquel partido hegemónico que gobernó México por más de siete décadas.

El PRI era un partido de reglas formales y no escritas. El líder indiscutible del instituto político era el Presidente de la República. Él tomaba las decisiones más importantes. Hasta la Asamblea XVII en 1996 en que los asambleístas le pusieron candados a las candidaturas de puestos de elección popular, incluyendo la presidencial, con la complacencia explícita o implícita del presidente **Zedillo**. Cuatro años después, por primera vez en su historia, los priistas perderían la elección presidencial.

Una de las cosas que siempre me llamó la atención en las asambleas del PRI era el llamado reiterado a la unidad partidista. La palabra "unidad" no sólo la utilizaban todos los oradores, sino que frecuentemente los asambleístas la gritaban al unísono. "Unidad, unidad, unidad", clamaban los priistas con enjundia.

Pues sí, para el PRI era fundamental la unidad. Ya había ocurrido la traumática fractura de un grupo de militantes distinguidos del partido, entre los que se encontraban **Cuahtémoc Cárdenas**, **Porfirio Muñoz Ledo** e **Ifigenia Martínez**, la famosa Corriente Democrática que puso en peligro la elección presidencial de 1988. Ni **Salinas** ni **Zedillo** querían otro rompimiento similar en su sexenio. De ahí los llamados permanentes a unirse.

No es fácil lograr la unión en un partido, sobre todo el mayoritario, como el PRI de antes. Si la elección de un gobernador o presidente la va a ganar este partido, lo importante se vuelve quién será su candidato. Ahí es donde ocurre la verdadera lucha de poder.

En las épocas del PRI, como ha demostrado **Jorge G. Castañeda** en su magnífico libro *La herencia: arqueología de la sucesión presidencial en México*, la disputa por la candidatura presidencial era feroz. En la superficie, todos los posibles candidatos se abrazaban y sonreían. Pero se daban durísimas patadas por debajo de la mesa; en no pocas ocasiones con funestas consecuencias para todo el país.

El único factor real de unidad que tenía el PRI era el Presidente de la República. Él contaba con los instrumentos para disciplinar y neutralizar a los políticos que no conseguían alguna candidatura. Era impresionante ver cómo, después del destape presidencial, los derrotados corrían a abrazar al

ganador declarando que el partido había escogido al mejor hombre.

Ya en los noventa se hizo cada vez más difícil sostener estas prácticas. En 1993, cuando el partido (léase el presidente **Salinas**) destapó a **Colosio**, **Manuel Camacho** se rehusó a felicitarlo en público.

Cada vez eran más evidentes las grietas en el tricolor.

Y, en la medida en que se tomaba más difícil lograr la unidad, más gritaban esa palabrita los priistas.

He recordado esto ahora que las famosas *corcholatas* de Morena han asistido a las pasarelas con diputados y senadores de su partido.

Palabras de **Claudia Sheinbaum**: "Compañero que sea calumniado, compañero que tiene que ser defendido, porque ésa es la unidad y no lo digo por mí, lo digo por todos. Aquí estamos todos juntos, porque la crítica que nos hacen es al proyecto, no a la persona".

De **Marcelo Ebrard**: "Nosotros siempre hemos abogado, luchado y actuado por la cohesión y la unidad".

Dijo **Adán Augusto López**: "Quienes militamos en este partido, lo que queremos es eso, es que haya unidad, unidad de los grupos parlamentarios de diputados y senadores y que vayamos todo mundo. Se asoma ya una batalla que no va a ser fácil, que no debemos de confiarnos, yo creo que vamos a salir bien si estamos unidos".

Y, sucinto, **Ricardo Monreal**: "Unidad, hermanos".

Como ya dije, si algo aprendí de atestiguar algunas asambleas del PRI es que, cuando más se habla de unidad, más falta hace. Creo que algo similar le está ocurriendo a Morena. Las llamadas *corcholatas* no están del todo seguras de qué van a hacer los perdedores de la candidatura presidencial. No es que vayan a romper con el partido, pero sí aplicar aquello de las "manos caídas", es decir, no colaborar en nada para que gane la elección el candidato que designará el presidente **López Obrador**.

Por lo pronto, las *corcholatas* se sonríen y abrazan como "hermanos". Sí, como Caín y Abel, que también eran hermanos y así terminaron. Los golpes por debajo de la mesa entre ellos ya están ocurriendo y serán cada vez más frecuentes en este 2023. A ver hasta dónde llegan.



Twitter: @leozuckermann



**Martín Espinosa**

Periodista

[martin.espinosa@gimm.com.mx](mailto:martin.espinosa@gimm.com.mx)

## Dividir el voto

Es tal la división en el país, que hace unas horas se presentó el movimiento Mexicolectivo, encabezado por el priista Francisco Labastida Ochoa; intelectuales y académicos de la UNAM y el jurista Diego Valadés. A decir de los enterados, estaría detrás Dante Delgado. Cómo estarán las cosas que Cuauhtémoc Cárdenas decidió “bajarse de ese barco”.

**L**os acontecimientos en la vida pública del país en los últimos meses dan cuenta del clima de encono y división que prevalece en México, alentado y promovido desde las “alturas del poder”. La situación que hoy predomina pasa necesariamente por las agresiones, verbales y físicas, que a diario se registran en muchos órdenes de la vida nacional.

Ejemplo de ello es lo que hemos visto en varias entidades, donde la clase política se mantiene enfrentada, al grado de que algunos ni siquiera pueden pisar el estado porque se enfrentan a protestas de la sociedad. Casos no faltan, como en Oaxaca, donde recientemente se observaron mantas con consignas contra Alejandro Murat quien, como lo adelantamos desde hace varios meses, ha comenzado sus recorridos por todo el país —iniciando por Sonora— con su organización Piensa México, al margen de su partido (PRD), en busca de la candidatura presidencial para 2024.

Y no es menor el rechazo a su gestión por parte de los habitantes de Oaxaca si se toma en cuenta el nivel de endeudamiento al que llegó el estado durante su administración —17 mil millones de pesos— y los múltiples hechos de corrupción que ya investiga el actual gobierno morenista, que encabeza Salomón Jara.

Hace unos días, con motivo de un compromiso social, Murat Hinojosa fue rechazado por los oaxaqueños. De pena ajena fue su intento de regresar al estado y buscar promoción. La dura respuesta de los ciudadanos de llevarle bolsas de basura terminó por vencerlo, ante el problema que dejó en cerca de 45 municipios de los valles centrales por su negligencia de no atender el cierre del basurero de Zaachila, ordenado por el pueblo.

Es tal la división en el país, que hace unas horas se presentó el movimiento denominado Mexicolectivo, encabezado por el priista Francisco Labastida Ochoa, excandidato presidencial en 2000; intelectuales y académicos de la UNAM, como José Narro Robles y Francisco Barnés, y el jurista Diego Valadés. A

decir de los enterados, estaría detrás Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano, quien busca a toda costa influir en la sucesión presidencial del año próximo. Cómo estarán las cosas que Cuauhtémoc Cárdenas decidió “bajarse de ese barco”.

### REVIVEN EL CASO DE MARÍA ELENA RÍOS

El lamentable caso de la saxofonista María Elena Ríos Ortiz, agredida en septiembre de 2019 con ácido mientras caminaba por calles de Huajuapán de León, Oaxaca, y que le provocó lesiones en la cara y otras partes del cuerpo, es un hecho que tiene que resolverse a la brevedad en contra de quien resulte responsable; así como el de miles de víctimas que no cuentan con la ventaja del apoyo de los medios de comunicación. En este contexto, así como se ha apoyado a María Elena, tendrían que revisarse las denuncias que hay en contra de ella y su familia, presentadas y ratificadas por los diversos afectados en la indagatoria entre 2012 y 2015. Quienes conocen las carpetas de investigación señalan que los delitos de los que se les acusa no son menores y van, de acuerdo a las y los denunciantes, desde lesiones, allanamiento de morada, extorsión y hasta homicidio. ¿Y quién responde por ellos?

### EFERVESCENCIA EN LAS ALCALDÍAS DE LA CDMX

La adelantada, a propósito, sucesión presidencial de 2024 mantiene una tensión creciente en las 16 alcaldías de la Ciudad de México. Caso concreto, los “pleitos” políticos entre el gobierno central y la alcaldía Cuauhtémoc, que gobierna la “monrealista” Sandra Cuevas, a quien hoy le ven oportunidad de ser candidata de la coalición para la Jefatura de Gobierno de la capital. Quien, ajeno a esas confrontaciones, ha trabajado desde hace un año por el bienestar de sus gobernados es el alcalde en La Magdalena Contreras, al sur de la CDMX, el priista Luis Gerardo Quijano. Ayer, Quijano Morales rindió su primer informe de trabajo, Compartiendo Resultados, en el que destacó el programa de seguridad y vigilancia Escudo Contreras, con el que se ha logrado bajar hasta 13.3% la percepción de inseguridad en la demarcación.

# Programas sociales y corruptaje electoral en el Edomex

BERNARDO BARRANCO V.

Los programas sociales inciden en la intención del voto. Así lo sugieren estudios y la experiencia empírica en numerosos procesos electorales. Desde el programa de Solidaridad, establecido por Carlos Salinas de Gortari a fines de la década de 1980, los programas sociales se han alzado como estrategia recurrente para ganar, momentáneamente, la voluntad popular.

El uso electoral de los programas sociales es una provocación ética. Es valerse de manera despreciable de la pobreza para que las élites políticas prevalezcan en el poder. Por ello se ha venido quebrando la confianza de la ciudadanía en las instituciones, generando desafección por lo político, como ha venido registrando Latinobarómetro en sus informes. Hasta 2018, en el Edomex, los gobiernos estatales priistas habían detentado el monopolio del uso electoral de los programas sociales. Ahora compete con los programas impulsados por AMLO y la 4T.

En efecto, en 2017 atestiguamos el despliegue de recursos y actos de funcionarios federales y estatales para que el candidato Alfredo del Mazo (PRI-PVEM-PS y NA) ganara la gubernatura. El objetivo del PRI y del presidente Enrique Peña Nieto, fue ganar a toda costa el estado de México en 2017. Para ello realizaron una serie de prácticas al margen de la ley, como el descarado uso político de los programas sociales, ante el silencio cómplice de las autoridades electorales INE/IEEM.

La organización Incide Social, presidida por Clara Jusidman, indagó los programas sociales durante el proceso electoral mexiquense en 2017. El resultado fueron reproches por la ausencia de transparencia de los 66 programas analizados. Faltó rigor en la fiscalización y hubo una contraloría mañosamente deficiente. Incide Social concluye que la laxa normativa permitió el uso discrecional de los recursos de los programas en 2017. El gobierno de Eruviel Ávila tuvo un presupuesto anual de 260 mil 318 millones 993 mil 616 pesos, 60.5 por ciento de los cuales estaban destinados al desarrollo social. Por cierto, casi la totalidad de estos cuantiosos recursos se aplicaron durante el primer semestre de aquel año electoral, es decir, a partir de julio de 2017 los recursos para programas sociales estaban agotados.

La gran diferencia en las elecciones de 2023, es que el gobierno mexiquense enfrenta la fuerte competencia de programas sociales y asistenciales del gobierno federal. Esto es, las pensiones para adultos mayores, Jóvenes Construyendo el Futuro, becas Benito Juárez, Sembrando Vida, Producción para el Bienestar, Bienestar de los Hijos de Madres Trabajadoras, entre otros.

La Secretaría del Bienestar contabilizó 2.9 millones de beneficiarios de sus programas sociales a escala federal. Hasta diciembre pasado, alcanzó en la entidad 26 por ciento. Por su parte, el gobierno mexiquense del Alfredo del Mazo, reporta cerca de 3 millones beneficiarios de programas sociales ubicados en los 93

municipios gobernados por la alianza Va por México en el estado de México. Destaca Salario Rosa, programa asistencialista mediante el cual se entrega un apoyo económico a las amas de casa por el trabajo doméstico diario y no remunerado. El monto es de 2 mil 400 pesos bimensuales y dicen beneficiar a 600 mil mujeres. Sin embargo, en la práctica, las beneficiarias tienen otras encomiendas que no se contemplan en las reglas de operación y son fundamentales para seguir formando parte del programa. Como replicar en redes sociales los mensajes gubernamentales, principalmente los relacionados con el Salario Rosa y posicionar como tendencia los mensajes que les son instruidos por sus "coordinadoras"; también deben exaltar la figura del gobernador Del Mazo en Twitter, Facebook y otras plataformas, agradeciendo los apoyos entregados. Todo este engranaje de manipulación política, se puede profundizar en el ensayo de Israel Dávila, titulado "Salario Rosa: el ejército femenino de promoción de Alfredo del Mazo", del libro que está empezando a circular *El regreso al infierno electoral*, Grijalbo, 2023.

El artículo 134 de la Constitución mexicana, en sus párrafos séptimo, octavo y último, establece los principios básicos sobre el uso de recursos públicos, programas sociales y la propaganda gubernamental. Los servidores públicos de la Federación, los estados y de los municipios, tienen la obligación de aplicar con imparcialidad los recursos públicos que están bajo su responsabilidad. No deben influir en la equidad de la competencia entre los partidos políticos.

Pese a ello, los partidos legislan normas a las que encuentran forma de burlar. Igual que con los actos anticipados de campaña, hallan fisuras en las leyes para violarlas. ¿Es válido establecer vínculos clientelares con los ciudadanos más pobres? Pareciera que las políticas sociales redituán más a candidatos que a los propios beneficiarios.

“

¿Es válido establecer vínculos clientelares con los más pobres?

Doy total razón a Adela Cortina, de la Universidad de Valencia, quien rubrica que un sistema corrupto se asienta en los privilegios del poder. No se genera trato equitativo, sino que se fomenta la exclusión de gran parte de la población, cuando las democracias deben ser inclusivas. Y promueve la opacidad de un sistema en proceso electoral frente a la necesaria transparencia. Se elude el principio de máxima publicidad que han asumido los actores políticos en los comicios. Aunque suene a lugar común, hay que repetirlo una y otra vez: no se debe lucrar con la vulnerabilidad de los más pobres.

## CRATOLOGÍA

## Rumbo al 2024: definiciones fundamentales (II)

Joaquín Narro Lobo\*  
@JoaquinNarro



**E**n nuestra anterior colaboración señalamos que, de cara a las elecciones de 2024, convenía tener en cuenta distintos temas que, conforme avanzaran los meses, se convertirían en asuntos prioritarios por la incidencia que tendrían en los resultados. En aquella ocasión mencionamos la configuración de los grupos políticos a partir de los resultados de 2023; la definición de candidaturas y dinámicas al interior de los partidos y el establecimiento de frentes y coaliciones como los primeros tres aspectos que harán su aparición. En esta oportunidad, haremos referencia a los siguientes cuatro.

Elaboración de la propuesta de gobierno. Muchos quieren ser candidatas y can-

didatos presidenciales. Los partidos dirigen sus estrategias para posicionar a los suyos. Las encuestas mencionan nombres y preferencias. ¿Y las propuestas? Pareciera que los políticos siguen sin entender que parte importante del hartazgo ciudadano obedece a la falta de interés de los políticos en las necesidades y aspiraciones de la sociedad. En la oposición, nadie ha manifestado qué proponen para los próximos años. En Morena se limita a señalar que habrán de continuar con la “transformación” y su única preocupación parece ser pasear y exhibir a las “corcholatas”. En este asunto, sería importante recuperar lo que en 1975 señalara Jesús Reyes Heróles en alusión a la necesidad de construir un proyecto para el país antes de la designación del candidato: “primero el programa y después el hombre”.

Diseño de la campaña de contraste. A toda campaña política le acompaña, incluso por adelantado, una campaña de contraste. No basta con que el candidato o su partido den a conocer su propuesta política; se requiere un contraste que le permita al elector comprender de manera clara en qué se diferencia de las otras opciones. Este contraste tan necesario ha sido

malentendido muchas veces y ha derivado en campañas negras, lo que distorsiona la información y degrada la democracia. Sin embargo, se trata de una realidad que sucede y que, en un entorno tan polarizado y competido como el que tendremos, hará que la mentira sea una desafortunada protagonista en la contienda. Como electores tendremos que estar atentos a esto y saber filtrar lo real de lo inventado. Es probable que, en esta ocasión, quien haga la mayor cantidad de guerra sucia se convierta en el perdedor del juego.

Ciudadanización de las campañas. La sociedad está cansada de los mismos “políticos profesionales” de siempre”. La imagen negativa que se tiene de quienes nos han gobernado o de quienes han ocupado cargos de poder, ha llevado a que cada vez se escuche con más fuerza la necesidad de “ciudadanizar la política”, en clara referencia a refrescar a la clase política con la incorporación de personajes sin vínculos partidistas ni escándalos por corrupción, deshonestidad o simple ineficiencia. Muy pronto veremos si los partidos entendieron el mensaje. No se trata de que la candidata o candidato presidencial de Morena o de la oposición sean puros e

inmaculados, sino de que los ciudadanos sin pasado político-partidista tengan una participación mucho más activa en el proceso y en otras candidaturas. Quien logre “ciudadanizar” las campañas y las candidaturas, no tengo duda, ganará la batalla en 2024.

Estrategia para el Poder Legislativo. La disputa del poder va más allá de la presidencia de la República y en los últimos años el Congreso se ha convertido en epicentro de equilibrios y contrapesos, así como arena de batallas políticas de la mayor relevancia. Si bien todos los partidos conocen la relevancia que tendrán, las designaciones de candidatos a las senadurías y diputaciones federales aun no forma parte de la discusión pública abierta. Incluso, en el caso de las coaliciones que se avizoran, pareciera no ser motivo de discusión. La realidad es que 628 posiciones legislativas se jugarán con igual intensidad que la contienda principal y es necesario considerar este aspecto en los análisis, ponderaciones y decisiones por venir •

\* Profesor de la UNAM y consultor político  
Correo: joaquin.narro@gmail.com

# Contra la democracia

José Fernández Santillán  
jsantillan@coljal.edu.mx



Es sabido que el modelo de democracia universal se ubica en la antigua Grecia, en especial en Atenas. Alguien, hace poco, recordaba que el punto culminante de la democracia ateniense se localiza en la época de Solón. Sin embargo, conviene complementar este señalamiento con una pregunta: ¿Cómo brotó la democracia ateniense? Pues bien, el asunto es que antes de que se implantara la democracia de Solón había “discordias entre los nobles y la masa durante mucho tiempo; pues su régimen político era en todas las demás cosas oligárquico.” (Aristóteles, “Constitución de los atenienses”, Madrid, Gredos, 1984, p. 55). Como la mayoría era esclava de la minoría, el pueblo se levantó en armas contra los nobles. Entonces, de común acuerdo, decidieron llamar como árbitro y arconte a Solón. Le encargaron que hiciera una nueva constitución.

Una vez aprobada la constitución, la verdad es que tanto pobres como ricos iban a consultar a Solón para saber cómo interpretarla. Por este motivo, Solón decidió ausentarse de Atenas, adujo que iría a Egipto por razones comerciales y de curiosidad. Les pidió a los atenienses que mientras él estuviese ausente obedeciesen las leyes que les había dado. Vale decir, se auto desterró: dio paso al gobierno de las leyes e hizo a un lado el gobierno de los hombres.

El problema fue que Pisístrato, demagogo y estratega, se impuso como tirano en tres ocasiones distintas; heredó esa tiranía a sus hijos, Hiparco e Hipias, quienes fueron derrocados. Y aquí aparece un personaje al que no se le ha hecho justicia, Clístenes, que profundizó la obra democratizadora de Solón.

La verdad es que ese modelo de democracia universal, fue visto durante mucho tiempo, con malos ojos. El propio Platón decía que la democracia era una “teatrocracia”, porque en ella todos querían exhibirse. Más adelante, Thomas Hobbes adujo que hablando de democracia la verdad se trataba de una “oligarquía de demagogos” porque, según se dice, ella consiste en el gobierno de la asamblea popular; no obstante, la verdad era que en las asambleas no



Pisístrato, demagogo y estratega, se impuso como tirano en tres ocasiones distintas.

dos hablan. Más bien toman la palabra los más leguleyos, los más parlanchines. Allí las leyes se hacen según soplan los vientos y después de largas discusiones; son como barquitos de papel en alta mar.

Otro que la emprendió duro y macizo contra la democracia fue Benjamin Constant en su famoso discurso pronunciado en el Ateneo Real de París en 1818 “La libertad de los antiguos comparada a la de los modernos.” Allí destaca que para los antiguos la libertad consistía en participar en la definición de los asuntos colectivos; en cambio la libertad para los modernos consiste en gozar de nuestros bienes privados sin la intervención del Estado o de otros individuos. El error de los jacobinos, inspirados por Rousseau, consistió en querer traer a nuestro tiempo la libertad de los antiguos mediante la implantación de asambleas en la que los ciudadanos participaran directamente. Eso trajo consigo las desgracias más funestas.

Quien sí supo adaptar la democracia a los tiempos modernos fue Montesquieu en su libro “El Espíritu de las Leyes.” En él introdujo la democracia representativa, la división de poderes, el gobierno de las leyes, el federalismo y tanto los derechos civiles como los derechos políticos.

Convengamos en que el pensamiento antidemocrático viene tanto de la derecha como de la izquierda. Desde la derecha tenemos, por ejemplo, a José Donoso Cortés primer marqués de

La democracia no es simplemente el gobierno de la mayoría, sino el gobierno de la mayoría que respeta a las minorías.

Valdegamas, quien escribió: “El liberalismo y el parlamentarismo producen en todas partes los mismos efectos, ese sistema ha venido al mundo para castigo del mundo, él acabará con todo, con el patriotismo, con la inteligencia, con la moralidad, con la honra. Es el mal, el mal puro, el mal esencial y sustancial. Eso es el parlamentarismo y el liberalismo.” (Gabino Tejeda, “Obras de D. Juan Donoso Cortés”, Tomo quinto, Madrid, 1855, p. 136).

Desde la izquierda bien sabemos que Karl Marx, Federico Engels y Lenin despreciaban a la democracia burguesa: sostenían que la democracia proletaria sería “mil veces más democrática que la democracia liberal.” Y vean en lo que terminó esa utopía, en el Gulag.

Habiendo vencido a enemigos tan poderosos como el nazi-fascismo y el comunismo durante el siglo XX, la de-

mocracia liberal hoy se enfrenta a un enemigo igualmente insidioso, el populismo. Lo que hacen los demagogos populistas es utilizar los mecanismos propios de la democracia liberal para después, cuando se hacen del poder, destriparla por dentro.

Eso es lo que hoy está sucediendo en México: Andrés Manuel López Obrador y su partido Morena han hecho de todo para destruir la división y equilibrio de poderes. Afortunadamente no les salió la jugarrera de imponer como presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a Yasmín Esquivel. Pero lo que ahora están intentando es, literalmente, destazar al INE. En eso consiste en “Plan B”.

Tomemos en cuenta que la democracia no es simplemente el gobierno de la mayoría, sino el gobierno de la mayoría que respeta a las minorías. Pues bien, lo que intenta el “Plan B” es, como bien dijo Lorenzo Córdova, imponer la “tiranía de la mayoría” que degenera en despotismo: “Se trata de una triste y penosa expresión de la vocación autoritaria de quienes piensan que el ser mayoría permite hacer lo que quieran y esa renuncia a la política, inevitablemente, erosiona a nuestra democracia.” (“Renunciar a hacer política democrática”, *El Universal*, 19/1/2023).

Simple y sencillamente, el “Plan B” se propone vaciar de contenido a la democracia mexicana para imponer una tiranía. Así está operando el Pisístrato de Macuspana.

## CONTRA LAS CUERDAS



### #OPINIÓN

*Tras bambalinas y por lo que se pudo ver en la reunión plenaria del PRI, el partido se muestra quebrado y dividido, por lo que así empieza con el pie izquierdo los trabajos del arranque legislativo*

## DETRÁS DEL CHOQUE ALITO VS. OSORIO



El senador del PRI Manuel Añorve intentó convencer la semana pasada a su coordinador parlamentario, Miguel Osorio Chong, de que Alejandro Moreno, presidente nacional del partido, fuera recibido y escuchado en la reunión plenaria del PRI en el Senado.

Fueron tres propuestas que puso sobre la mesa el legislador por Guerrero, quien sirvió como conducto de Moreno: primero, le ofreció una comida con los tres, pero Osorio no aceptó. Lo segundo, una reunión de trabajo de 40 minutos en los que hablarían los temas de la agenda política y la legislativa, pero Osorio la rechazó también.

La tercera fue una especie de tregua política en el entendido de que, si bien tanto el coordinador de los priistas en el Senado como el presidente del partido, no pueden verse *ni en pintura*, entonces Osorio facilitara el espacio, no se quedara en el salón si no quería, y volviera más tarde para seguir con los trabajos y fuera él, en calidad de coordinador parlamentario del grupo, quien clausurara los trabajos, algo como lo que ocurrió en reunión reciente en Mérida, Yucatán, pero tampoco aceptó.

La versión fue confirmada a este espacio por el propio

Añorve, quien de todos modos le avisó a Osorio que el líder nacional llegaría al Senado ayer e instalaría una mesa para Moreno. Una bitácora de actividades parlamentarias revista para las 15 horas de ayer en el Senado, fue reservada a nombre del senador Añorve y al interior se dispuso de un anuncio para la reunión entre Moreno y los legisladores del PRI, como parte

de la reunión plenaria. Añorve argumenta que la mayoría del grupo quería escuchar y participar con el líder para conocer cómo enfrentará el PRI las coaliciones en Estado de México y Coahuila, donde habrá elecciones en junio y otros asuntos.

No se recuerda en los últimos 20 años una reunión plenaria del PRI en la que no haya participado el presidente del tricolor, por lo que su ausencia también hubiese sido nota. Osorio, sin embargo, no mostró su descontento y determinó cancelar los trabajos, aun cuando Moreno había entrado al salón donde estaban reunidos los senadores y logró establecer comunicación con ocho de los 13 que conforman la fracción, entre ellos Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez Marín, Carlos Aceves, Mario Zamora, Ángel García Yáñez y el propio Manuel Añorve.

La conclusión es que el PRI se muestra quebrado y dividido y empieza con el pie izquierdo los trabajos del arranque legislativo y de la coalición electoral en Coahuila y Estado de México, donde los legisladores Añorve, de Guerrero, y García Yáñez, de Morelos, propusieron acercar su respaldo en la operación del territorio mexiquense, sin concretarse nada oficial.

\*\*\*

**UPPERCUT:** En Chihuahua, después de la crisis de inseguridad y fuga de reos, el Cereso 3 ya está en manos de la Secretaría de Seguridad Pública Estatal y no de la Fiscalía, se está reacomodando el equipo estratégico de la gobernadora Campos, el Fiscal fue removido y se ha recapturado a varios convictos. ¿La seguridad ya está reencontrando su rumbo en Chihuahua?

— AL MANDO —



#OPINIÓN

DEMOCRACIA  
EN GREMIO DE  
INDUSTRIALES

**Canacindra celebrará elecciones en marzo para elegir a un nuevo presidente y tres aspirantes buscan que el organismo retome el liderazgo**



En una entrega previa le contaba que marzo será un mes movido para los industriales del país, y es que, la Cámara Nacional para la Industria de la Transformación (Canacindra) a nivel nacional celebrará sus elecciones para relevar durante el periodo 2023-2024 a **José Antonio Centeno**, quien lleva un año

al frente del organismo cúpula, donde las quejas abundan debido a su falta de liderazgo, así como el nulo acercamiento con las tres órdenes de gobierno, incluso se habla de su posible expulsión de la Comisión Ejecutiva del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que lleva **Francisco Cervantes**, por adeudo en sus cuotas.

En medio de esto existen tres aspirantes que buscan que el órgano de representación empresarial retome su liderazgo.

Dos candidatos comienzan a llamar la atención, me refiero a **María de Lourdes Medina Ortega** y **José Manuel Sánchez Carranco**, quienes en días pasados arrancaron sus campañas, mientras que **Esperanza Ortega Asad**, ha mantenido un perfil más bajo.

Medina Ortega desde el inicio de su campaña ha estado arropada por varios empresarios del país y con la firme intención de visitar las 76 delegaciones de Canacindra para presentar sus propuestas de trabajo enfocadas en los ejes de unidad, mercado local, comercio exterior, así como diseño y elaboración de propuestas de política empresarial.

La líder empresarial también apuesta por sacarle provecho al T-MEC y el *nearshoring*, mismos que, dice, son una oportunidad histórica para el país. Basta con saber que, en la actualidad, México es considerado uno de los países más codiciados para impulsar esta tendencia, tanto por su ubicación geográfica, al compartir la frontera con el mercado comercial más grande del mundo, como por sus bajos costos laborales.

Respecto a su experiencia en Canacindra, ha pasado por diversas posiciones: fue presidenta de la Comisión de Mujeres Industriales en la delegación mexiquense, Tesorera y fue la primera mujer en presidir la Delegación.

**Manuel Sánchez Carranco** buscará representar a los industriales del país haciendo énfasis en las micro, pequeñas y medianas empresas, desde su integración en las cadenas productivas, particularmente apegado al anuncio que recientemente realizaron los Presidentes de México, Estados Unidos y Canadá, en el marco de la Cumbre de Líderes de América del Norte. Los ejes en los que basa su propuesta se encuentran en recobrar la unidad y la fortaleza de la Canacindra, respetar el estatus de cámara empresarial pero, sobre todo, que sean tomados en cuenta por el Estado Mexicano. Sánchez Carranco ha sido vicepresidente del organismo en dos ocasiones miembro del sector industrial metalmecánico y coordinador del Comité de Enlace con el Gobierno de la Ciudad de México.

**NUEVO DESTINO**

Aeroméxico de **Andrés Conesa**, anunció su primer vuelo internacional desde el AIFA, será a la ciudad de Houston, Texas.

JAIME\_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

— ESTADO —  
**POR ESTADO**



#OPINIÓN

**MORENA  
 LEVE VENTAJA  
 SOBRE EL PAN  
 EN YUCATÁN**

- Osorio no invitó a Manolo a la plenaria
- Ángel Aguirre, de político a businessman
- Ediles fronterizos y Adán López

**P**ara 2024, las encuestas se cierran en **Yucatán**. Mientras su gobernador, **Mauricio Vila**, del **PAN**, es el mejor calificado por la población, **Morena** toma una ventaja en las encuestas. No importa el candidato, es la franquicia. Aventaja el ganadero morenista **Joaquín Díaz**, alias **El Huacho**, le sigue la senadora **Verónica Camino**. La alianza **opositora** lleva como cartas a **Renán Barrera (PAN)**, alcalde de **Mérida**; el senador **Carlos Ramírez Marín (PRI)**, o al exdiputado **Pablo Gamboa Miner (PRI)**. En caso de alianza, la oposición lleva ventaja de siete puntos porcentuales sobre el oficialismo federal. El estado dividido a la mitad.

**COAHUILA:** Priistas coahuilenses no están contentos con los senadores del **PRI**, que lidera, **Miguel Osorio Chong**. En su plenaria invitaron a la que será abanderada de la oposición para el **Edomex**, **Alejandra Del Moral**, pero no hicieron el feo a **Manolo Jiménez**, quien será el candidato a la gubernatura por este estado. Es afín al gobierno de **Miguel Riquelme**, cercano de **Rubén Moreira** y al **CEN** priista, conflictuado con Osorio. Una señal de conflicto tricolor en momentos de unidad.

**¿El dinero de sus paseos es con cargo al erario?**

**GUERRERO:** El sábado pasado referimos la designación sin salario de **Ángel Aguirre** como promotor de inversiones en **Acapulco**, de acuerdo con la alcaldesa de **Morena**, **Abelina López**. Ahora sabemos que está de lleno metido en impulsar negocios y uno es el de la basura en **Taxco**, con el alcalde **Mario Figueroa (FxM)**, y en **San Marcos**, **Tomás Hernández (PRD)**. Todo sea por el empleo y el bienestar... de Ángel.

**CIUDAD JUÁREZ:** La iniciativa del alcalde **Cruz Pérez Cuéllar**, de realizar la primera cumbre de alcaldes de la zona fronteriza con Estados Unidos, no hizo **suficiente** eco, a pesar de que el secretario de **Gobernación**, **Adán Augusto López**, la encabezó. De 12, sólo asistieron los de **San Luis Río Colorado**, **Sonora**, **Santos González**, de **Agua Prieta**, **Sonora**, **Alfonso Montaña Durazo**, de **Reynosa**, **Tamaulipas**, **Victor Peña**. Tienen problemas en común, pero prefirieron hacer *grillas* locales cinco de **Morena**, uno del **PAN** y otro del **PRD** a platicar con Adán Augusto.

**NUEVO LEÓN:** Al alcalde de **Santa Catarina**, **Jesús Nava (MC)**, se le pasa de viaje en viaje. Fue a Disneyland y luego a Cancún, con todo y familia. Sabemos que prepara una gira por Europa. Los santacatarinenses se preguntan: ¿El dinero de sus paseos es con cargo del erario? Falta de madurez y honestidad política a quien olvida gobernar.

**GUANAJUATO:** Para mostrar unidad en el panismo estatal, el gobernador **Diego Sinhue Rodríguez** se reunió públicamente con los exgobernadores: **Vicente Fox**, **Carlos Medina**, **Carlos Romero Hicks**, **Manuel Oliva** y **Miguel Márquez**. Nadie tomará mano en la selección del candidato del **PAN** para 2024. Para qué pelearse adentro, cuando el enemigo está afuera.

**DURANGO:** Dejaron pasar de noche y silbando, la denuncia del exalcalde de Durango, **Jorge Salum**, en el sentido de que "las áreas gubernamentales locales están infiltradas por el crimen organizado". Antes habría sido un escándalo. Hoy es una "anécdota".



JAVIER  
SOLÓRZANO  
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

**SORPRENDE**  
que tanto el Presidente como sus seguidores, que le hacen eco para todo, no se hayan preguntado del por qué de la ausencia del ingeniero a la reunión del lunes

## QUEBRADERO

### LAS "CONSIDERACIONES" DEL INGENIERO

Todo indica que Cuauhtémoc Cárdenas nunca se bajó de Mexicolectivo porque nunca se subió. Si nos atenemos al comunicado que dio a conocer el ingeniero, fue informado de lo que se estaba organizando, pero nunca participó de manera directa.

Habrà que ver si mañana el Presidente lo deja de considerar su "adversario" después de la explicación, que no justificación, ofrecida por uno de los referentes más importantes e influyentes de la democratización del país.

Una cosa es que el ingeniero no forme parte de este colectivo y otra muy distinta es que no manifieste diferencias con el proyecto del Presidente. Hace no mucho tiempo aseguró que no entiende qué significa eso de la 4T. Como esta referencia, ha venido haciendo muchas otras críticas que tienen que ver con aspectos sociales, económicos y políticos del gobierno de López Obrador.

Cárdenas, a su manera, ha venido siendo crítico de la presente administración. Lo que sucede es que el ingeniero está fuera de las estridencias, pero no por ello deja de plantear su visión de las cosas con base a su larga experiencia y, sobre todo, porque es un observador acucioso de la política, sin pasar por alto que es un referente en la sociedad.

Sorprende que tanto el Presidente como sus seguidores, que le hacen eco para todo, no se hayan preguntado del por qué de la ausencia del ingeniero a la reunión del lunes. Sorprende que no hayan considerado en su ausencia algunos factores que tienen que ver, por ejemplo, con la conformación del colectivo.

Para el papel que ha jugado Cárdenas en el proceso de democratización del país, bien merecía cualquier afirmación presidencial una pausa sobre el porqué no había asistido. Lo que queda claro es que a pesar de las "consideraciones" del ingeniero sobre el colectivo, las llamó "consideraciones políticas", no significa que tenga una mirada contemplativa del Gobierno.

El ingeniero tendrá sus razones para la distancia, pero de las críticas más profundas que se ha llevado el Gobierno son las que han pasado por voces como la de Cárdenas. Sus opiniones sobre los cambios que propone el Presidente al INE han sido críticas y claras, dejando claramente establecido que no comparte la propuesta de la Reforma Electoral ni del Plan B.

Mexicolectivo pierde un poco de vuelo sin la figura de un personaje como el ingeniero. Sin embargo, si los niveles de crítica y análisis se mantienen, presumimos que tarde que temprano se presentarán confluencias que pudieran ser parte de un proyecto político de largo aliento para el país.

Una de las razones que pudieran existir en las llamadas "consideraciones políticas" de Cárdenas, puede ser la presencia de algunos participantes en el colectivo, con los cuales ha mantenido una distancia ideológica marcada y definida.

Es puntual la mirada del estado de las cosas por parte del ingeniero: "creo firmemente que el debate fortalece nuestra vida democrática, que para resolver los principales problemas del país: la inseguridad, la violencia, el rezago económico, la desigualdad social, la desmedida concentración de la riqueza, los riesgos del cambio climático, etc., hace falta una amplia discusión de ideas y que mientras más opciones existan, mientras más coincidencias se den entre las alternativas que presenten los diferentes sectores de nuestro país—incluido el Gobierno—, mejores serán los caminos que se decidan para atender las distintas problemáticas".

No imaginamos que el ingeniero haya sido presionado o algo parecido. Da la impresión que lo que está haciendo es deslindarse por razones que, por ahora, no son del todo claras.

Veremos si mañana el adversario deja de ser adversario.

#### RESQUICIOS.

Guanajuato vivió otra noche de pesadilla. Desde las 22:30 se reportaron disparos y brutales enfrentamientos en Celaya y en puntos de Juventino Rosas, Comonfort y Cortazar. El enfrentamiento entre el Cártel de Santa Rosa y el CJNG no tiene fin. Dónde están el Gobierno federal, estatal y municipal.

Twitter: @JavierSolorzano

## ENTRE COLEGAS

**LA DEMOCRACIA NO SE TOCA**

POR HORACIO VIVES SEGL

**J**acqueline Peschard, José Woldenberg y Carmen Aristegui estuvieron en días recientes en la presentación del más reciente libro de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, titulado *La democracia no se toca*. Tanto un libro como una convocatoria de lo más pertinentes y oportunos.

Sabemos que Córdova y Murayama –presidente y consejero electoral ante el Consejo General del INE–, dos extraordinarios funcionarios públicos, suelen caracterizarse, además, por ser rigurosos investigadores. Sus textos –individuales o en coautoría– que preceden a este nuevo libro, dan cuenta de la solidez de sus contribuciones académicas.

Como ya he dicho, el texto que presentan ahora no puede ser más oportuno. Pensado y confeccionado desde hace unos meses, uno de los principales valores del libro reside, en palabras de José Woldenberg, en su carácter pedagógico. En efecto, es un libro de muy ágil lectura, acompañado de imágenes, recuadros, frases e “ideas fuerza” que acompañan, en un diseño muy atractivo, los temas desarrollados en su introducción y sus nueve capítulos. El libro se completa con un epílogo y un *post scriptum*, un breve apunte que alertaba sobre lo que se sabía en aquel momento de cierre de edición para la impresión del libro, en diciembre de 2022, sobre el fracaso en el intento de aprobación de una reforma constitucional y la aprobación, por la Cámara de Diputados, del paquete de leyes de la Reforma Electoral.

El libro no solamente describe, de forma didáctica, la complejidad que representa hacer elecciones hoy en México; sirve también como una fuente histórica de consulta, para que cualquiera pueda comprender de dónde venimos, por qué nuestra historia de transición a la democracia resulta tan peculiar, y el cuidado que, distintas generaciones de mexicanos, hemos tenido para consolidar nuestra aún joven democracia.

Como señaló Jacqueline Peschard, es una revisión de los retos que enfrenta la democracia electoral actual. No es una aseveración menor. A lo largo del texto, Murayama y Córdova argumentan con precisión cómo se ha construido, sólida y colectivamente, la democracia mexicana. Es muy ilustrativa la manera en que se describen los diversos ámbitos en los que los embates a esta forma de gobierno, afecta a toda la sociedad.

También es relevante reseñar el evento de la presentación. En un auditorio abarrotado, la composición del público asistente es digna de destacarse: personal del instituto, medios de comunicación, líderes de opinión, integrantes de organizaciones civiles, estudiantes, académicos, militantes y dirigentes partidistas, familias y ciudadanos en general. Un mosaico plural de asistentes, pues, además de transmisión en vivo del evento por Internet y fuerte resonancia en redes sociales; y todos con la convicción de defender la democracia y a la más importante de sus instituciones insignia, el INE.

Cierro con una frase que se utilizó para mampara en el escenario del evento. La sentencia de Murayama no podría ser más nítida y precisa: “La democracia vale; el autoritarismo cuesta”. Ojalá se sucedan muchas más presentaciones de este indispensable libro para informar, concientizar y elevar el debate, de cara a la regresiva Reforma Electoral que pende, como espada de Damocles, sobre la democracia mexicana.

*hvives@itam.mx*  
Twitter: @HVivesSegl

## No fue el regaño, Cárdenas ya se había ido de la izquierda radical

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN  
TREJO



engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

**A**unque ayer se especuló que el deslinde de **Cuahtémoc Cárdenas** del Colectivo México (o Mexicolectivo) fue causado por el berrinche presidencial de verlo entre los redactores del documento "Punto de Partida", no es así.

Cárdenas está en una posición más allá de la bilis presidencial, como lo está también **Porfirio Muñoz Ledo**.

Pero, a diferencia del último, Cárdenas ha preferido mantener un perfil bajo, sin los reflectores de los medios encima.

Cárdenas ni siquiera hubiera tenido que ser involucrado en la redacción del documento Punto de Partida, un diagnóstico crítico sobre el estado del país, porque sus diferencias con López Obrador son públicas y ampliamente conocidas.

Ayer, en la misiva en la que precisa cuál fue su participación en el grupo y en la redacción del famoso documento, el exjefe candidato presidencial reitera su visión y posición sobre los retos que enfrenta México, diametralmente opuesto a lo que piensa y dice López Obrador.

"Creo firmemente que el debate fortalece nuestra vida democrática, que para resolver los

principales problemas del país: la inseguridad y la violencia, el rezago económico, la desigualdad social, la desmedida concentración de la riqueza, los riesgos del cambio climático, etc., hace falta una amplia discusión de ideas y que mientras más opciones existan, mientras más coincidencias se den entre las alternativas que presenten los diferentes sectores de nuestro país -incluido el Gobierno-, mejores serán los caminos que se decidan para atender las distintas problemáticas".

Esa ha sido su posición desde que comenzó la administración de López Obrador.

Y, aunque el deslinde del grupo Mexicolectivo, se quiera manejar como un "arrepentimiento" luego de que López Obrador lo llamó enemigo político, Cárdenas ya se había opuesto moralmente a la forma de Gobierno de su excompañero de lucha.

••••

Todo un sainete se armó ayer con la visita del presidente del PRI, **Alejandro Moreno**, a la docena de senadores del tricolor que realizaban su reunión plenaria previa al inicio del periodo ordinario de sesiones.

Moreno había sido invitado por varios senadores priistas pero no por el coordinador de la bancada, **Miguel Ángel Osorio Chong** quien, según precisó **Manuel Añorve**, vicecoordinador del grupo, sí estuvo enterado y aceptó la visita de Moreno.

Total, que en cuanto llegó el líder tricolor a la sesión, Osorio, su incondicional **Nuvia Mayorga** y **Claudia Ruiz Massieu** se pusieron de pie y abandonaron el salón.

El resto de los legisladores, entre ellos **Beatriz**

**Paredes, Carlos Aceves, Jorge Carlos Ramírez Marín**, acuerparon a Moreno y escucharon lo que tenía que decirles.

Fue el propio Moreno quien decidió dejar la sesión para evitar que se suspendieran los trabajos de los priistas, eso sí, con el mensaje a Osorio Chong para que no combata a sus compañeros de partido, sino a Morena.

A ver si le entendió.

••••

Quien anduvo toda la tarde sonriente es el ex-presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, **Sergio Gutiérrez Luna**, luego de que la Corte declarara inconstitucional la llamada "Ley Nahle".

Dicha ley modificaba la Constitución veracruzana y eliminaba el requisito de haber nacido en el estado para ser candidato a gobernador, en una clara intención de allanar el camino a la secretaria de Energía **Rocío Nahle**, de cuna zacatecana.

Gutiérrez Luna lleva años trabajando en la construcción de su candidatura, pero no es el preferido del gobernador (es un decir) **Cuitláhuac García**.

Como sea, al diputado le quitaron del camino una rival de peso.

Nahle, por su parte, se limitó a escribir en sus redes sociales un mensaje que decía "son tiempos de definiciones y época de zopilotes".

¿A quién se refería?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



EN EL CAPÍTULO de hoy de la telenovela "Conmigo o contra mí" que se transmite de lunes a viernes a las 7:00 horas en cadena nacional, **Andrés Manuel López Obrador** le puso las peras a 20 al mismísimo **Cuauhtémoc Cárdenas**.

A PESAR de su historia en común desde hace más de 40 años, el Presidente de plano lo ubicó del lado de sus adversarios por participar en la iniciativa **Mexicolectivo**.

Y, CON TODO y que el "Inge" ha sido crítico de varias decisiones de la actual administración, ayer salió rápidamente a decir que ya no forma parte de ese grupo. DE AHÍ que los sospechosistas se preguntan qué tanto influyó en ese deslinde público el hecho de que su hijo **Lázaro Cárdenas Batel** forme parte del primer círculo de **Palacio Nacional**, en donde funge como coordinador de asesores.

• • •

MÁS TRISTE que **Enrique Peña Nieto** tras su rompimiento con la modelo **Tania Ruiz** debe andar **Alejandro "Alito Moreno"** después de que el coordinador de los senadores del **PRI**, **Miguel Ángel Osorio Chong**, prefirió terminar la plenaria de su bancada antes que dejarlo participar en ella.

MALA RACHA trae el campechano después de que el 23 de enero fue abucheado e insultado cuando acudió a la sede de la **Corte** a la presentación de acciones de inconstitucionalidad en contra del **Plan B** electoral.

VAYA que en su caso resultó muy cierto aquello de que: el que siembra vientos cosecha tempestades... y hasta mentadas.

• • •

TODAVÍA no logran amarrar la construcción de la gigaplanta de **Tesla** en **Nuevo León** y el vocero presidencial **Jesús Ramírez** ya anda de acelerado diciendo que la empresa automotriz de **Elon Musk** podría instalar otra ensambladora cerca del **AIFA**.

CÓMO SE NOTA que les uuurge encontrar a alguien que le haga caso al semiabandonado aeropuerto producto del capricho presidencial, a ver si eso les ayuda a justificar la multimillonaria inversión hecha para construirlo y la megamillonaria pérdida que significaron los pagos a empresas por la cancelación del **NAIM** en **Texcoco**.

• • •

MUY COMPLICADO se ve que la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, consiga la candidatura al gobierno de **Veracruz** en 2024 después de que la **Suprema Corte** invalidó la reforma electoral que le abría la puerta a la zacatecana.

LA ÚNICA opción que le queda es demostrar una residencia de 5 años en territorio veracruzano y nomás no se ve cómo pueda lograrlo dado que, como titular de la **Sener**, ha pasado la mayor parte del sexenio en la **CDMX**.

ADEMÁS, se supone que su dirección oficial debería estar en **Tabasco**, a donde se decidió mudar las oficinas de la dependencia a su cargo por orden presidencial desde 2018... ¿o no?

**JAQUE MATE**  
**SERGIO SARMIENTO**  
www.sergiosarmiento.com



*Sí, muchas veces he cuestionado las políticas del Presidente. Puedo coincidir en algunos puntos, pero no ser uno más de sus incondicionales.*

## Reconocer errores

*"Y, después de todo, ¿qué es una mentira? No es otra cosa que la verdad con máscara".*

**Lord Byron**

**T**iene usted razón, señor Presidente: en el programa de *Tercer Grado* del 25 de enero afirmé que un millón de dólares no caben en una maleta. Me equivoqué. Si un billete pesa un gramo, como usted afirmó, un millón de dólares sumarían 10 kilos y cabrían en una maleta. Siempre he reconocido mis errores, hoy lo hago nuevamente.

Me pregunto, sin embargo, ¿cuándo aceptará usted los suyos? Según la firma Spin de Luis Estrada usted ha expresado un promedio de 94 mentiras al día, por lo que ha acumulado más de 100 mil en su gobierno. Mientras usted me criticaba el 30 de enero, por ejemplo, afirmó que yo, con otros periodistas, he "estado siempre en contra de nosotros". Esto es un error o una mentira.

Sí, muchas veces he cuestionado las políticas del Presidente, pero siempre aportando argumentos y datos, nunca descalificaciones. He señalado también sus puntos positivos. He defendido la idea, por ejemplo, que usted es honesto en lo personal. He dicho también que en el manejo de las finanzas públicas ha sido prudente. Cuando fui despedido de Grupo Radio Centro tras 34 años de trabajo, con el argumento de que la empresa necesitaba

conductores "progresistas", cercanos al Presidente, declararé públicamente que no había sido una instrucción suya, pese a que lo contrario circulaba en redes. Si bien criticé la construcción de Dos Bocas, aplaudí la compra de Deer Park. Cuando los medios se lanzaron contra su hijo, José Ramón López Beltrán, estudié el informe del despacho R. McConnell Group y escribí: "No encuentro ningún acto indebido en el alquiler de la casa de Conroe ni relación alguna entre este acto y las actividades de Baker Hughes en México. Quizá no sea una conclusión políticamente correcta, pero es lo que dice la información disponible".

En cambio, señor Presidente, usted ha mentado sobre mí. El 10 de noviembre de 2022, por ejemplo, afirmó en su mañanera que yo he sostenido que usted tiene "un acuerdo con el narco... Pero si hubiese una prueba de un acuerdo, si Sarmiento presentara una prueba, renuncio a la Presidencia, porque lo que estimo más importante en mi vida es mi honestidad. Pero él está acostumbrado a mentir, miente como respira y se fue creando la aureola de una gente seria, objetiva, profesional, engañando a muchos". Solo que nunca he afirmado que usted tiene un acuerdo con el narco.

Sí he señalado errores en sus políticas y me pregunto: ¿cuándo veremos un reconocimiento de sus equivocaciones? ¿Cuándo aceptará, por ejemplo, que cometió un error al cancelar el Seguro Popular y las compras consolidadas

de medicamentos del IMSS, o que se equivocó al decir que en diciembre de 2020 tendríamos un sistema de salud como el de Dinamarca? ¿Cuándo aceptará que el AIFA no ha solucionado el problema de saturación del AICM? ¿Cuándo reconocerá que sus políticas han resultado en un estancamiento económico en los cuatro primeros años de su gobierno? ¿Cuándo aceptará que se equivocó al presupuestar una inversión de 8 mil millones de dólares para la refinería de Dos Bocas?

Usted ha dicho que le daría "mucha flojera tener una conversación" conmigo. Lo lamento, pero usted no pensaba así las decenas de veces que lo entrevisté en radio y televisión, cuando decía que sufría un cerco informativo. Hoy reitero que lo respeto como persona, como político y como Presidente, pero no estoy dispuesto a expresar solamente loas sobre su persona. Sé que usted piensa que quien no está de acuerdo 100 por ciento con usted es un adversario y un corrupto. No es mi caso. Yo puedo coincidir en algunos puntos, pero no ser uno más de sus incondicionales.

### • CUAUHTÉMOC

López Obrador dijo ayer que considera a Cuauhtémoc Cárdenas como un adversario más en su ya larga lista. "Lo respeto mucho, pero estamos en tiempos de definiciones... Es estar con el pueblo o con la oligarquía. No hay más, no hay justo medio". Es una posición extremista y peligrosa.

## EN DIRECTO

*Nada para nadie... aún*

J. ISRAEL MARTÍNEZ MACEDO

**UN NUEVO ESCÁNDALO** se cierne sobre Delfina Gómez y su intención de convertirse en gobernadora del Estado de México. La Auditoría Superior de la Federación informó sobre la detección de irregularidades por 830 millones de pesos en la SEP durante su gestión.

**SEGÚN LOS DATOS** revelados por la ASF dentro de las inconsistencias detectadas se encuentran: pagos excedentes en sueldos, en prestaciones y en estímulos por encima de los autorizados o pago a trabajadores designados como deceso nómina, entre otros.

**LOS DIPUTADOS DE Morena** definen esta información diciendo que se trata de gastos realizados por instituciones educativas que no dependen directamente de la Secretaría de Edu-

cación Pública pero que reciben recursos de ella.

**NO OBSTANTE, ESTO** no tiene nada que ver con el pago de plazas o categorías no consideradas en algún convenio catálogo o normativa que asciende a un monto total de 179.2 millones de pesos y que es considerada como la principal irregularidad a nivel medio superior.

**TAMPOCO ESTARÍA RELACIONADO** con los 31.9 millones de pesos que se indican como pago excedente en sueldos, prestaciones o estímulos a los autorizados o que no son financiables con el fondo o programa en el que fueron aplicados.

**SI BIEN ES** cierto que aún falta el proceso en el que el la SEP tendrá que resolver y solventar las indicaciones de la Auditoría Superior de la Federación, para el momento que se está viviendo en el Estado de México resulta relevante la información que se está presentando.

**DELFINA ES, RECONOCIDA** por todos los participantes en este proceso electoral, la aspirante que mayor ventaja tiene en las preferencias electorales y es

la precandidata que está enfrentando, también, mayores problemas para crecer respecto al arranque del proceso.

**LAS ÚLTIMAS MEDICIONES** que se han hecho públicas respecto a las preferencias electorales en el Estado de México indican que la precandidata morenista se mantiene con la delantera, pero la precandidata priísta le va a cerrando las distancias.

**LA MEDICIÓN DE** preferencias electorales se realizó previo a que se diera a conocer el informe de la Auditoría Superior de la Federación, por lo que en este momento no podemos saber qué tanto ha impactado en la imagen de Delfina esta información.

**TAMBIÉN ES CIERTO** que, hasta este momento, Juan Zepeda no ha iniciado sus actividades proselitistas, por lo que también es un factor que se debe considerar para anticipar resultados sobre lo que se viene en este proceso electoral.

**LOS PROPIOS MORENISTAS** saben que sería un error considerar que tienen ganada la elección, por eso llaman a sus

huestes a no bajar la guardia y trabajar por alcanzar el objetivo, que es, que Delfina Gómez gane la gubernatura del Estado de México.

**ES MUY PROBABLE** que para el cierre de las precampañas la distancia entre la priísta y la morenista se reduzca, lo cual nos deja el escenario completamente listo para una contienda de tú a tú que arrancará a partir del 3 de abril.

**EL PERIODO DE** intercampaña será determinante para los tres equipos en contienda, deberán afinar sus estrategias y tendrán muy poco tiempo para aplicarlas, lo que significa que en este momento no podrán cometer errores.

**CONTRARIO A OTROS** procesos donde las tendencias estaban bien definidas, incluso, desde el momento en que arrancaron las elecciones, en el Estado de México la moneda sigue en el aire y nadie puede anticipar, en este momento, cuál será el resultado.

@MEGA\_ISRAELMTZ  
j.israel.martinez@gmail.com  
FB: @Mega.JIsraelMartinez

Es verdad que tácticas y estrategias combinadas, ambas, con votos, estructuran la fórmula para ganar comicios.

Y dicha ecuación la saben aplicar con eficacia operadores priistas de alta escuela.

Pero aunado a ello se requiere de dos variables fundamentales:

A.- Saber aglutinar a los poderes fácticos, y

B.- Encontrar las conexiones respectivas que los conviertan en aliados a la causa.

Por eso a 123 días de la jornada de votaciones para elegir gobernador del Estado de México analistas e ideólogos al servicio de la precampaña de la candidata priista Alejandra del Moral Vela están obligados a asentar la ruta crítica a seguir tras su registro ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM).

Y es que no es lo mismo posicionar el eslogan "valiente" en espectaculares y camisetas que llevarlo al plano de la ideología del partido, misión que corresponde a los especialistas.

Por eso a partir del mes que inicia, temas específicos deben ser focalizados para que la aspirante a la gubernatura los valore, seleccione y discierna como podrán ser los que atañen directamente al presidente de la República, mismos que de no ser sopesados serán contraproducentes para la abanderada a lograr la primera magistratura estatal.

Y es que en las horas próximas pasadas trascendió la postura de Alejandra del Moral Vela relativa a justificar a favor el proyecto del nuevo aeropuerto de Santa Lucía, conducta no muy bien aceptada por un sector del prismo por considerarla una obra casi personalísimo del presidente Andrés Manuel López Obrador que ha servido para denostar a quienes critican dicha terminal aérea.

Lo cual deja en el ambiente la posibilidad de que la precandidata priista a la gubernatura intenta complacer a sus opositores o bien pone en el escenario la intenciona de recibir beneplácito de parte del primer mandatario del país, percepción que más que sumar resta simpatizantes y a la vez se coloca en el terreno de la crítica adversa surgida del círculo que rodea a Andrés Manuel López Obrador.

Eso es lo que asesores de la priista deben cuidar, esencialmente que la campaña por venir no trastoque temas que tienen en el centro la figura presidencial, pues Alejandra del Moral Vela ni los domina ni los filtra en el sentido de defenderlos o criticarlos y solo arriesga talante comicial.

De allí parte el refinamiento de la mercadotecnia electoral que se habrá de aplicar a partir del inicio de la campaña constitucional que norma el código en la materia a fin de aprovechar plano por plano para repuntar en las encuestas.

Huelga decir que la precampaña actual sirve a los estrategas para diseñar las etapas a seguir en el periodo formal en busca del voto a favor.

No debe quedar al margen la táctica y estrategia aplicada por el prismo durante la precampaña y campaña del entonces candidato a la gubernatura mexiquense Enrique Peña Nieto:

1.- Rubén Mendoza Ayala, su entonces más fuerte adversario panista, cuatro meses antes de la jornada de votaciones le aventajaba con 20 puntos porcentuales en todos los sondeos y encuestas.

2.- Una mercadotecnia electoral bien aplicada permitió que 60 días antes de la justa se redujera la diferencia a 10 puntos.

Los próximos 40 días fueron de "tiros de precisión" hasta lograr el porcentaje de margen de error en las encuestas; es decir, más menos 5 eran las tendencias 20 días antes de la justa comicial para finalmente vencer en las urnas con 20 puntos de diferencia a favor de Enrique Peña Nieto.

No es complicado narrarlo o describirlo, incluso números históricos para comprobarlo existen en los anales estadísticos, pero lo que marcó la diferencia



- **Repunte en sondeos y en encuestas estrategia y táctica priista .**
- **De no lograrlo la inminente derrota no se desvanecerá en 60 días .**
- **Poderes fácticos a favor , el otro objetivo.**
- **Operación Enrique Peña Nieto en ciernes .**

fueron los tácticos y estrategias que aplicaron en tiempo y forma las técnicas correctas en lugares correctos con operadores correctos.

Por eso los 30 días que inician hoy deben ser guiados en función de 24 horas un logro en materia electoral si en verdad la inteligencia priista desea ungrir a Alejandra del Moral Vela.

Sumando a esto los poderes fácticos en operación total a su favor y así el voto a las urnas llegara solo.

## SÍNTESIS POLÍTICA

Inicia segundo periodo de sesiones en congreso local:

Al afirmar que la línea del grupo parlamentario de Morena es ser críticos y objetivos, el diputado Maurilio Hernández González, coordinador legislativo de esta bancada, afirmó que tienen claro que hay una elite a la que no están dispuestos a servir; una elite que se ha encargado de menoscabar, explotar y buscar mantener en la pobreza y marginación a millones de mexicanos y mexiquenses; 'con ellos no podemos caminar'.

En Sesión Solemne de apertura del Segundo Periodo Ordinario del segundo año de ejercicio constitucional, el legislador sostuvo que en el Congreso local 'no hay diputados que se puedan identificar como parte de esa elite', por lo que llamó a generar un ejercicio de voluntad y análisis para generar un diagnóstico conjunto y saber qué entidad se quiere y se necesita.

'Necesitamos un estado donde se vaya erradicando la pobreza, la injusticia, la inseguridad, el crimen, el abuso de autoridad, donde se rescaten los derechos de todas y todos, porque grandes sectores de la población han sido olvidados a propósito de favorecer a pequeños sectores de la sociedad', y es inequidad que genera violencia, por lo que llamó a combatirla mediante el marco constitucional, legal y jurídico como lo demanda la sociedad mexiquense.

Al llamar a entregar los mejores resultados en el periodo que inicia, el también presidente de la Junta de Coordinación Política afirmó que para resolver la gran problemática de la entidad se debe reconocer la realidad concreta, la que día a día se recibe del contacto con la ciudadanía mexiquense, ya que no basta con las buenas intenciones, la retórica y el discurso para resolverla de fondo.

En este sentido, el legislador llamó a no distraerse con el tema electoral y concentrarse en la responsabilidad legislativa, sin dejar de señalar que las y los legisladores no son ajenos al proceso electoral, pues son resultado de esos procesos.

Asimismo, adelantó como parte de su agenda, impulsarán propuestas en el terreno constitucional, legal y jurídico para el fortalecimiento municipal; combatir la corrupción; promover la modernización legislativa que implica la revisión permanente de la Constitución; y la atención de temas en materia de justicia, derechos

humanos y grupos vulnerables, desarrollo urbano, agrario, metropolitano y medio ambiente y desarrollo administrativo, entre otras, algunas de las cuales ya se encuentran en comisiones y otras serán nuevas iniciativas.

\*\*\*

PRI:

Con la representación del grupo parlamentario del PRI en el Congreso mexiquense, el diputado Jesús Gerardo Izquierdo Rojas dijo que esta bancada dará continuidad a la búsqueda de los acuerdos y los consensos con respeto a las ideas y propuestas de todos los grupos y que defenderán sus causas 'con dignidad, entereza y pasión porque aquí todas las voces deben ser escuchadas y respetadas'.

Al exponer el posicionamiento de su bancada en el inicio del Segundo Periodo Ordinario de Sesiones del segundo año de la Legislatura local, y que este 2023 se cumplen 200 años de la instalación del Congreso Constituyente del Estado de México, apuntó que las y los legisladores tienen una gran responsabilidad social y política, por la confianza depositada por la ciudadanía. Su grupo legislativo reconoce y sabe de esta responsabilidad, 'por eso nos hemos conducido durante este tiempo con madurez y sensatez política', afirmó.

Detalló que su bancada impulsará iniciativas congruentes con la realidad, que tengan como eje los Derechos Humanos, la protección de las mujeres, la defensa del medio ambiente, promuevan políticas para los jóvenes, las organizaciones de la sociedad civil y que impulsen las Iniciativas del gobernador Alfredo del Mazo, por lo que seguirán con capacidad experiencia y responsabilidad en el trabajo legislativo pero también recorriendo los distritos entregando resultados y recogiendo las necesidades de la población.

Pidió no distraerse en el proceso electoral, pues su función es promover, estudiar y debatir Iniciativas, y llamó a blindar la agenda legislativa de la efervescencia electoral, 'hay coaliciones, alianzas, candidatura común, y sin duda estaremos inmersos en el proceso, pero aquí tenemos una tarea y un compromiso que desarrollar y cumplir'.

También expresó su confianza en que en este periodo se conduzcan con respeto y apertura, que sea un periodo en beneficio de las familias mexiquenses y que las y los 75 diputados sean dignos depositarios de los primeros constituyentes de la entidad que la soñaron y crearon pensando en grandeza.

\*\*\*

PAN:

Las y los mexiquenses demandan de las y los servidores públicos una actitud más comprometida, transparente y cercana a sus necesidades y más alejadas de las pugnas partidistas e intereses particulares, por lo que la bancada del PAN en el Congreso local se compromete a trabajar en el fortalecimiento de políticas públicas que además de resultados favorables para la economía y desarrollo estatal, eleven los niveles de

bienestar de la población, aseveró el diputado Francisco Brian Rojas Cano.

El legislador enfatizó que el quehacer parlamentario debe ser en favor de las y los mexiquenses y llamó a asumir con mucha responsabilidad el proceso electoral; 'rechazamos discursos populistas y demagógicos que solo tienen intereses políticos, mediáticos o electorales, vamos por un esfuerzo para que lo electoral quede fuera del recinto legislativo, se quede en las calles y nos concentremos en la labor que nos encomendaron las y los mexiquenses'.

En sesión solmene de apertura del Segundo Periodo de Sesiones del segundo año legislativo, dijo que su grupo legislativo trabajará contra la inseguridad, por el medio ambiente, protección de los recursos naturales, contra la contaminación y agua para todas y todos; un campo con más tecnología, salud y mayor cobertura con mejores servicios; más empleo generador de riqueza, amplia cobertura educativa, mejor transporte público y mejores servicios públicos.

Llamó a los otros poderes a encontrar coincidencias de modo que las decisiones del legislativo sean respetadas y se pronunció por la búsqueda de consensos y resultados para que a la entidad le vaya bien. Comprometió a su bancada a construir un Congreso que represente con dignidad a los mexiquenses, a su vocación democrática y a sus anhelos de progreso y superación.

\*\*\*

Becas CONACyT para comunidad UAEMEX:

Por la calidad académica que acredita los programas de posgrado de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMEX), 720 estudiantes de especialidad, maestría y doctorado fueron acreedores, durante 2022, a la beca que otorga el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), lo que representa un incremento de 28 por ciento con respecto a 2021.

De las 720 becas CONACyT otorgadas, 202 fueron para especialidad; 365 para maestría y 153 para doctorado, siendo las áreas de conocimiento de Medicina y Ciencias de la Salud las más beneficiadas, seguidas de Humanidades, Ciencias de la Conducta y Ciencias Sociales.

El director de Seguimiento y Evaluación de Estudios Avanzados de la UAEMEX, Francisco Herrera Tapia, explicó que estas becas pertenecen a la modalidad de manutención y apoyan al estudiante a continuar con sus estudios en las distintas áreas del conocimiento.

"Son becas tradicionales, son becas de manutención, que tienen el propósito de que la alumna y el alumno puedan seguir superándose y especializándose en diversas áreas de conocimiento que le son de interés, pero también, la idea es que les permita tener un mayor impacto hacia la sociedad de manera más especializada", detalló.

De acuerdo con Herrera Tapia, las becas CONACyT tienen un componente que se conoce como de retribución social, que implica que los estudiantes de especialidad, maestría y doctorado que reciben el apoyo también hagan acciones de retribución e incidencia social en distintos sectores y territorios que resulten prioritarios y acordes a las actividades académicas que realizan, con el propósito de estimular la formación científica, académica y social.

El también profesor-investigador de la UAEMEX compartió que el incremento de becas es resultado de que la UAEMEX cuenta con 86 de 106 programas acreditados ante el Sistema Nacional de Posgrados (SNP) del CONACyT.

Asimismo, que todos los estudiantes de posgrado que cursan algún programa en la UAEMEX deben cumplir con una diversidad de requisitos previo a su ingreso, con el propósito de que tengan el perfil adecuado y mantengan el interés en sus estudios.

En 2021 fueron otorgadas 561 becas CONACyT a estudiantes de posgrado de la UAEMEX.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Hasta la sopa

Me llegan algunos comentarios, en donde me aseguran estar al punto del empacho por las precampañas. Diario alado, diario, nos enteramos que estuvieron en tal o cual lugar y todas, todos insisten en que van ganando...Y eso que no somos militantes de ningún partido, pero no por eso dejamos de chutarnos las actividades de quienes desean gobernar la entidad. ¿Sería posible que hicieran una pausa?...Es serio, hasta en la sopa veo a las ellas y los ellos diciendo en mi partido, bla, bla, bla ¿y sabes lo que más me llama la atención, así cañón? Que dicen enderezar "jorobados", de ese tamaño andas las cosas.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, el sector del plástico contribuye con las buenas prácticas ambientales y este 2 de febrero, la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), que preside Aldimir Torres Arenas y dirige Raúl Mendoza Tapia, otorgará el Reconocimiento empresarial: Compromiso Cero Pérdida de Pellets 2023 a cerca de 15 empresas. A la fecha, la ANIPAC que es impulsora del Programa Cero Pérdida de Pellets en México ha impartido 20 talleres, a la par de capacitar a 124 empresas y más

## Hasta en la sopa veo a las ellas y los ellos diciendo en mi partido, bla, bla, bla ¿y sabes lo que más me llama la atención, así cañón? Que dicen enderezar "jorobados", de ese tamaño andas las cosas

de 400 empleados. La iniciativa tiene la encomienda que desde las organizaciones se implementen buenas prácticas de limpieza y contención de pellets, a fin de contribuir a la preservación de los ecosistemas. En esta edición que será virtual, se contará con representantes extranjeros y de las Secretarías de Medio Ambiente del país...Otros emplumados en el hilo me comentan, inmigrantes mexicanos que radican en algunos estados de la unión americana hicieron patente su desconfianza, porque información personal no sea resguardada -como debe ser- por el Instituto Electoral del Estado de México, con base en lo siguiente...La desinformación en procesos -justamente- para demostrar o dar a conocer mecanismos usados para tal fin. Consideran, no existe como tal una estrategia de protección y dan la impresión de ser vulnerables ante un ciberataque. De igual

manera observan, no hay una cabeza que les transmita confianza, es decir, en caso de un evento de robo de información no habría un responsable directo, sino se aventarían la pelotita entre servidores del instituto...Quisiéramos decir que están equivocados, pero pues muchos "votantes" coincidimos con esas inquietudes. Sólo falta que en estos días algún representante, consejero u lo que sea, salga a decir presentaron denuncia por robo de información. Neta sí son capaces...Si en tres meses no hizo maldita la cosa, ¿quién en su sano juicio es capaz de pensar, en unos días, horas, ahora sí habrá un plan de comunicación en el IEEM?.. Quizás el inútil "grillo" de Fernando Muñoz, ahora sí se puso a hacer algo y "pum" nos da la sorpresa. Igual se "chacalea" algún programa ya presentado, algo por el estilo...Aunque el INEGI, diga lo contrario por hoy, cierro pico. Shalom.

## Doblecés



Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Patear el apellido  
Cárdenas

Aunque las diferencias entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el tres veces candidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas son añejas, en la mañana, el presidente declaró a Cuauhtémoc Cárdenas su "adversario político" y lo amagó con tomar partido: "es momento de definiciones".

López Obrador, se ha encargado de usar el apellido Cárdenas para sustentar su defensa a la soberanía petrolera y para hacer mitin el 18 de marzo. Este año no será la excepción. Utiliza la imagen del general Lázaro Cárdenas como ícono de lucha y aspira a emular sus logros.

Aunque al mismo tiempo, repudió vivir en Los Pinos. Lugar en la que Cárdenas del Río cimentó la residencia presidencial. En ese juego de "soy cardenista a conveniencia" se mueve el creador de la cuatroté.

Ahora, a Cuauhtémoc Cárdenas lo maltrató en la mañana. El ingeniero tiene una trascendencia histórica forjada en la lucha democrática. Rompió la hegemonía del partido en el poder, fundó un partido y se convirtió en pieza clave en la transición democrática en la Ciudad de México.

Su andamiaje político está probado. No tiene cuentas pendientes y logró dar impulso a una fuerza política a contracorriente en una época dura en la que nada se movía sin el aval presidencial. Eso es parte del legado de Cárdenas.

Para evitar más desgaste Cuauhtémoc Cárdenas se deslindó públicamente de la organización México colectivo y aclaró que no acudió a la asamblea de "Punto de Partida", porque no es convocante de la misma. Esto luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador, lo tundió por su acercamiento con el llamado "grupo conservador".

Cárdenas detalló: "en su momento, informe a quienes me invitaron a conocer de este proyecto y a dar seguimiento a su proceso de elaboración, que a partir de consideraciones de carácter político, no seguiría participando más. Estas son las razones de mi ausencia en el acto celebrado ayer para hacer público el proyecto".

Sin embargo, la división de Cárdenas con Morena y el obradorismo es clara: En 2019 declaró que a Morena no lo ve como partido de izquierda "no conozco cuáles son las propuestas de Morena para elevar el crecimiento económico o para hacerlo sostenido y a largo plazo. Ni conozco sus propuestas respecto a la política exterior ni para reducir la desigualdad. No sé dónde esté Morena desde el punto de vista ideológico.

Y fue más allá al señalar: "no veo una izquierda organizada en este momento, ni a ningún político importante ubicado en lo que yo llamaría izquierda".

En contraparte, López Obrador tiene a Lázaro Cárdenas Batel como coordinador de Asesores de la Presidencia. No tiene el mismo peso político natural que su padre. Ni es un activo electoral de la cuatroté. Pertenece al círculo íntimo del lopezobradorismo, pero según los cálculos internos de sus allegados tiene más posibilidades de ser atractivo en una contienda por el apellido que por el partido fundado por el presidente.

En este marasmo y explotación del apellido Cárdenas se mueve López Obrador. Entre un amor-odio en el que exige obediencia cuando no reconoce el legado histórico del apellido que pateó.

TRASCENDIÓ

**Que** si alguien maneja con rigor su cuenta de Twitter es **Cuauhtémoc Cárdenas**, cuyos últimos mensajes para sus 187 mil 41 seguidores habían sido una invitación a la presentación de su libro *Por una democracia progresista*, el deslinde del “auspicio moral” a un nuevo partido, una felicitación a **Lula da Silva** por su victoria en Brasil y condolencias por la muerte de **Miguel Concha**. Sin embargo, ayer debió salir por esa vía a pintar su raya con Punto de Partida, después de que el Presidente y sus repetidoras lo declararon “adversario”.

**Que** satisfechos quedaron los legisladores de Morena en el Senado luego de la pasarela de *corcholatas* presidenciales, aunque no tuvieron oportunidad de hacer preguntas por otros compromisos de los invitados, quienes por cierto estuvieron de acuerdo todos en el método de encuesta para elegir candidato 2024, salvo **Ricardo Monreal**, quien parece haber cedido a la consulta, sí, pero demanda que haya ejercicios espejo. Después de los trabajos, la agenda quedó definida con temas como cannabis, salud, agua, apoyo al campo y nombramientos pendientes.

**Que** casualmente o no, el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, canceló de última hora su asistencia a la pasarela de *corcholatas* con el PVEM en San Lázaro, justo un día después de que 17 de los 41 diputados de ese partido manifestaron su respaldo a **Marcelo Ebrard**. Quien sí estuvo fue **Ricardo Monreal**, que entre broma y en serio reclamó con un “¿y yo qué?”, confiando en contar al menos con el respaldo de su compadre **Manuel Velasco**.

**Que** entre los senadores del PRI encabezados por **Miguel Ángel Osorio Chong** no cayó nada bien lo que llamaron “madruguete” y “acción porril” del dirigente nacional de su partido, **Alejandro Moreno Cárdenas**, cuya irrupción acabó reventando la plenaria. Sin embargo, el grupo parlamentario tricolor en la Cámara de Diputados cerró filas con el campechano y en voz de **Rubén Moreira** hizo un llamado “a la unidad y a la no confrontación para trabajar por un México mejor”. El priismo en su jugo. ■

DÍA CON DÍA

HÉCTOR  
AGUILAR  
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



## Casillas peligrosamente saturadas

**J**unto con los funcionarios del INE que atienden los módulos de atención ciudadana y producen la credencial de elector, a los que me referí ayer, la reforma electoral propuesta plantea desaparecer también a los vocales de Capacitación y de Organización Electoral.

Los primeros se dedican a “capacitar a los capacitadores”, es decir, a los miles de asesores de campo del INE, que a su vez ca-

pacitan al millón y pico de ciudadanos que atienden las casillas el día de la elección.

Los segundos, los vocales de Organización Electoral, se encargan de escoger los sitios donde se instalarán las casillas necesarias (160 mil en la última elección), y las proveen de lo necesario el día de votación: urnas, listas de electores, boletas foliadas.

Las proveen también de lo más importante: la asesoría continua sobre dudas o problemas que se presentan a los funcionarios de la casilla.

La importancia de esta asesoría crece al momento de cerrar las casillas, cuando empieza el conteo de los votos.

Pero se agiganta cuando termina el conteo y hay que llenar las actas, un verdadero laberinto de cuadritos diseñados según criterios abstrusos, que son la expresión de décadas de desconfianza política entre los partidos, traducidas a una acumulación absurda de requisitos de registro para garantizar que “nadie haga trampa” al llenar las actas.

Fui presidente de casilla en la elección de 2021. Puedo decir que, de no haber sido por la asesoría personal que nos dieron los asesores electorales, los famosos CAES\*, no hubiéramos podido jamás llenar las actas.

Si la nueva ley destruye este eslabón de asesoría a pie de urna, como lo está proponiendo, podemos estar seguros de que los conteos en las urnas serán un caos.

Bien entradas las horas de la madrugada, habrá miles de casillas cuyos funcionarios no habrán podido mandar sus resultados al cómputo final.

Gracias a la nueva ley podríamos tener una noche de cuentas interminables en las

casillas despojadas de sus CAES, eslabón indispensable para llenar las actas.

Podría ser una noche de miles de actas sin llenar, con el saldo final de una elección caótica, mal hecha, inconcluyente, sujeta a todas las impugnaciones y a todas las sospechas.

La noche de un gran salto hacia atrás. ■

\*Capacitadores Asistentes Electorales

Podemos estar seguros de que los conteos en las urnas serán un caos

EN PRIVADO

JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com

## El estilo 4T: dispara, luego averiguamos

*En lugar de comprar la fábrica de Vitacilina, que compren la de medicinas para los niños con cáncer.*

**Florestán**

**A** estas alturas, el presidente López Obrador es más de arrebatos que de sosiegos.

Se va con la primera versión, sin comprobar, reacciona y luego *virigua*, en lo que arrastra a sus feligreses que lo citan con poca gracia y menor efectividad.

Eso le sucede con preocupante frecuencia en las mañaneras, como ayer cuando, ignorando, y eso que los presidentes sabían todo, que Cuauhtémoc Cárdenas no había asistido al lanzamiento de la nueva plataforma *Colectivo por México*, el lunes, lo declaró su *adversario político*, con todo lo que eso implica para él que hace de ese calificativo sinónimo de *enemigo*.

Y estamos hablando de un hombre sin el que López Obrador no existiría, a cuya luz creció y siempre dijo venerar hasta ayer por la mañana, al responder una pregunta. No pidió confirmación, no preguntó si era verdad, no le constaba, no le importaba: *primero dispara* (o mata) y *luego averigua*, sentencia de Pancho Villa que retrataba en parte su personalidad y el momento que vivía el país.

—*¿Considera a Cárdenas adversario por formar parte de ese grupo?*—le preguntó la reportera.

—*En política, sí*—disparó sin más—. *Sí, si él asume una postura de ese tipo. (...) Pero estamos viviendo un momento de definiciones y esta ancheta está muy angosta, no hay para dónde hacerse. Es estar con el pueblo o con la oligarquía, no hay más. No hay justo medio.*

Y enseguida vino el eco cotidiano de Claudia Sheinbaum: *yo coincido* (con el Presidente, todos los días coincide). *Hay momentos de definición política y uno decide donde quiere estar y en esta definición, con todo respeto al ingeniero, pues él toma esa decisión de donde quiere estar.*

Al mediodía, Cuauhtémoc Cárdenas se deslindó de esa plataforma y dejó al Presidente y a Sheinbaum *viriguando*, después de haber disparado.

Es la revolución de las conciencias en los tiempos estelares de la 4T: *primero dispara y luego averigua*.

### RETALES

**1. REVÉS.** Ayer el pleno le dio otro revés con la llamada *Ley Nahle*, y ocho de los once ministros votaron en su contra, a favor solo tres, de ellos dos de lossuyos: el ponente Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Juan Luis González Alcántara y Yasmín Esquivel. Ni siquiera Loretta Ortiz. Mañana, más;

**2. IRRUPCIÓN.** Alejandro Moreno irrumpió sin estar invitado en la plenaria de los senadores del PRI y Miguel Osorio la suspendió y reiteró su rechazo al presidente del PRI y a su proyecto de seguir al frente del partido y que se irá en agosto; y

**3. RUTA.** Aeroméxico anunció en plena degradación de la autoridad aeronáutica una nueva ruta AIFA-Houston. El secretario Jorge Nuño dijo que consiguió la autorización de los departamentos de Transporte y Estado y de la FAA para inaugurar esa ruta única. Y que recuperará la categoría uno en abril a más tardar, tras casi dos años de rebaja. ■

**Nos vemos mañana, pero en privado**



Los estados cuentan con libertad legislativa para procurar un perfil más elevado de servidores públicos con el fin de restringir el acceso a cargos a aquellas personas violentas contra mujeres

## Sin respeto no hay candidatura

El primer semestre de 2022, los congresos de Nuevo León y de Yucatán aprobaron sendas reformas electorales, pero cuyo impacto trasciende a esa materia y se inscribe en el tipo de sociedades que aspiran a ser.

En marzo del año pasado, en Nuevo León se determinó que es elegible para diputaciones, ayuntamientos y gubernatura, la persona que, entre otras cosas, “no haya sido sentenciado por el delito de violencia política contra las mujeres en razón de género, de violencia familiar, delitos sexuales y por delitos que atenten contra la obligación alimentaria”.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos promovió una acción de inconstitucionalidad (la 55/2022, que es acumulada de la 50/2022) porque consideró que es-

ta norma no distinguía entre personas privadas de la libertad cumpliendo una condena y quienes ya la concluyeron, y porque además resultaba estigmatizante.

La Suprema Corte de Justicia ya había resuelto, en un asunto de Tamaulipas en 2020, que el requisito, para lograr una candidatura, de “no estar condenado por violencia política contra las mujeres” era constitucional siempre y cuando se interpretara en el sentido de que la condena impuesta estuviera firme y que la persona debía estar efectivamente cumpliendo la pena (es decir, ya no podía restringir los derechos políticos de quienes hubieran terminado de cumplir la pena).

Siguiendo ese precedente es que propusimos la constitucionalidad del resto de los requisitos de Nuevo León: el de no haber sido sentenciado por violencia familiar,

por delitos sexuales ni por delitos que atenten contra la obligación alimentaria; y el pleno de la Corte los avaló con nueve votos. Misma suerte corrió después el que analizamos de Yucatán, que contenía una provisión similar sobre deudores alimentarios morosos.

Por cierto, este último requisito ya lo habíamos validado en otro asunto de Hidalgo en 2022, pero era para cargos burocráticos, y Nuevo León y Yucatán lo llevaron a los de elección popular. Es un requisito interesante porque, para algunos, no es válido ya que no erradica la falta de responsabilidad de los progenitores que dejan en el desamparo económico a sus hijos, y porque limita el acceso a una fuente de ingresos que podría tener la persona inculpada si gana una elección.

Sin embargo, no debe perder-

se de vista que los cargos públicos, por definición, están a la vista de todos y por eso, en cierta forma, quienes los detentan representan modelos a seguir. En este sentido, los estados cuentan con libre configuración legislativa para procurar un perfil ideal o más elevado de servidores públicos, y lograr una sociedad más cívica, cumplida y respetuosa por la vía de restringir el acceso a cargos públicos de personas violentas en contra de las mujeres o de su propia familia.

Si bien la restricción no erradica por sí misma esa violencia (ni es su objetivo), sí tiene una clara incidencia en la educación cívica necesaria para acabar con esas conductas antisociales y procurar una mayor armonía social, precisamente fincada en el respeto a la familia y a las mujeres. En estas situaciones, son la violencia y

la irresponsabilidad en sí mismas las que estigmatizan, no los requisitos que impiden que personas así aspiren al voto popular para encargarse de la tarea pública.

Los estados podrán echar mano de otras medidas para lograr erradicar o combatir frontalmente el problema de la violencia sexual o de las deudas alimentarias, pero eso no elimina la posibilidad de que busquen rutas alternas para desincentivar estas conductas. De hecho, el que se conviertan en limitantes para acceder a cargos públicos permite suponer que la violencia sexual y la desatención económica a las familias ha alcanzado niveles alarmantes.

Cubierto el basamento constitucional sobre la libre configuración de los estados y corrido el análisis de proporcionalidad para establecer que los requisitos no son inconstitucionales, puede observarse que este es uno de esos casos donde el derecho y la teoría política se comunican: si se cuenta con una buena clase política (en este caso, por la vía de establecer algunos requisitos) existen posibilidades de tener una buena gobernanza, y esto es positivo en general para todos, no solo para las víctimas de esas conductas tan perversas. ■

\*MINISTRA DE LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA

OPINIÓN



BLANCA LILIA IBARRA

## A 9 años de la reforma en materia de Transparencia

El 7 de febrero de 2014, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el Decreto por el que se reformaron y adicionaron diversas disposiciones de la Constitución en materia de transparencia. Esta Reforma amplió el catálogo de sujetos obligados a transparentar su información; sentó las bases para la creación de organismos garantes autónomos y fortaleció el diseño institucional del Inai, como un organismo constitucional autónomo especializado con facultades de alcance nacional.

La reforma en materia de transparencia representó un firme compromiso del Estado mexicano para garantizar a todas las personas el uso, acceso y conocimiento de la información pública: por ello a casi nueve años de esta reforma se considera relevante reflexionar sobre los impactos de este derecho en la sociedad y su democracia.

En las democracias se requiere de diálogo, colaboración y construcción de consensos donde se escuchen y consideren la pluralidad de las voces. En democracia, las personas ejercen con mayor plenitud sus libertades y derechos: la participación de la ciudadanía no se limita solamente a procesos electorales y el ejercicio de un voto informado. Pues, las experiencias nos han mostrado que, en este sistema político la inclusión de todas las partes para la formulación e implementación de acciones y políticas favorece su puesta en marcha y su efectividad.

Es así como, la activa participación de las partes --ciudadanía, organizaciones civiles, universidades, sector privado y autoridades--, en un espacio público abierto a la expresión del descontento, la mediación y el establecimiento de acuerdos, es una condición innegable para la democracia. En ese sentido, para que estas interacciones entre la sociedad y su gobierno se den con mejores condiciones, se requiere de información pública y datos de calidad que ayuden al análisis y toma de decisiones. La información accesible, confiable, verificable, veraz y oportuna es un elemento indispensable para un verdadero diálogo y vinculación entre la sociedad y sus autoridades.

En el caso mexicano, el derecho de acceso a la información pública y las po-

En las democracias se requiere de diálogo y construcción de consensos donde se escuchen y consideren la pluralidad de las voces. En democracia, las personas ejercen con plenitud sus libertades.

líticas de transparencia proactiva se han convertido en herramientas ciudadanas que fortalecen a la sociedad al dotarlas de elementos informativos para su participación en los asuntos públicos. De la misma forma, el ejercicio de este derecho humano y la transparencia como principio de la actuación gubernamental han garantizado que todas las personas cuenten con información sobre las acciones y decisiones de las autoridades, lo que no solo ha facilitado su seguimiento ciudadano, sino también en algunos casos ha permitido la identificación de actos de opacidad: lo que representa el primer paso a la rendición de cuentas por parte de las autoridades.

A casi nueve años de la Reforma en materia de transparencia reconocemos en la sociedad mexicana un mayor ímpetu para conocer y dar seguimiento a las acciones y decisiones de sus gobiernos. Asimismo, debe advertirse la necesidad de continuar promoviendo un el ejercicio del derecho a saber, a través de la labor de difusión, promoción y apropiación de los derechos que tutela el Inai, para que cada día más personas conozcan las herramientas que tienen a su alcance para ejercer este derecho habilitador que fortalece su ciudadanía en democracia.

Comisionada Presidenta del INAI



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ México y el Estado de México sin avance en combate a la corrupción.
- ♦ La entidad ocupa el lugar 30. Poco hizo el GEM para combatir este problema.
- ♦ Comentario del día: Encuesta de El Financiero mejora posición de Alejandra del Moral.
- ♦ Pero en el promedio que da a conocer Polls, no se nota el cambio. Morena y sus aliados tienen 72% de posibilidades de ganar contra 28% del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza.
- ♦ Otra vez Alejandra del Moral y un mensaje. El AIFA beneficia, sólo le faltó poner que es la "obra del siglo".

**EN MÉXICO**, el combate a la corrupción no ha dado los resultados que se esperaban y es que si en el 2019 mejoró la confianza, para el año pasado las cosas cambiaron y retrocede el indicador.

México ocupa el último lugar entre los 38 países que integran la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) y cuando se refiere a la clasificación entre el G-20, grupo que reúne a los países con las principales economías del mundo, también ocupa el último lugar, sólo que en este caso también se encuentra Rusia.

Entre los países Latinoamericanos, México está por debajo de territorios como Cuba, Colombia, Argentina y Brasil.

Así, México retrocedió dos puestos al caer del lugar 124, al 126 entre 180 países.

**ESTADO DE MÉXICO ENTRE LOS MÁS CORRUPTOS DE MÉXICO**

Si la situación en México es delicada en cuanto a la corrupción, entonces la pregunta obligada es ¿Cómo evaluar al Estado de México si ocupa uno de los peores lugares en la clasificación nacional?

De acuerdo al especialista en el tema JAVIER PORTOCARRERO, nos encontramos en el lugar 30, lo que es un claro indicio de lo poco o muy poco que se realizó durante esta administración en cuanto al combate a la corrupción.

Fue claro al señalar que la administración estatal y mucho menos las municipales tienen la capacidad o el personal capacitado para aplicar herramientas como la Normatividad del Sistema Nacional Anticorrupción.

Falta mucha capacitación y si nos referimos a los instrumentos que se usan para aplicar con los aspirantes a un cargo de elección popular, mencionó que servirían si la información llegara a una unidad donde se cotejara la información que proporcionan, sería ideal, pero no se tiene nada.

El INEGI en el último reporte que da a conocer en diciembre pasado, informa que en lo que se refiere a la prevalencia de corrupción experimentada por la población mayor de 18 años, el Estado de México ocupaba el lugar número 29, otra vez en los últimos lu-

gares.

**DELFINA GÓMEZ CONTRA LA CORRUPCIÓN**

En la etapa de precampaña todavía no se escuchan propuestas, pero ¿Sería posible considerar viable alguna que venga de la aspirante de Morena? Como antecedente, el escándalo en su administración municipal y recientemente con los datos dados a conocer por la Auditoría Superior de Fiscalización y su paso por la Secretaría de Educación.

**ALEJANDRA DEL MORAL ¿AUTOCRÍTICA?**

Y si nos referimos a la aspirante del PRI, ¿Se puede considerar una propuesta si no hace un ejercicio de autocrítica? Se antoja muy complicado que sea capaz de señalar las cosas que se dejaron de hacer en esta administración y criticar al mandatario.

¿Es posible tocar el tema sin decir que somos uno de los estados con la percepción de corrupción más alta y que no hicieron nada?

**COMENTARIO DEL DÍA: EN EL PROMEDIO DE LAS ENCUESTAS ALEJANDRA DEL MORAL MUY LEJOS TODAVÍA**

Mucho se habló sobre la encuesta que dio a conocer esta semana el periódico El Financiero donde se observa una recuperación importante de la aspirante priista a la gubernatura, ALEJANDRA DEL MORAL, pero si se toman en cuenta el resto de las encuestas sobre el tema, entonces las noticias ya no son tan buenas.

En la encuesta de encuestas que da a conocer la empresa Polls.mx los números no se mueven de la misma forma y la probabilidad de que gane Morena y aliados es de un altísimo 79% contra 21 del PRI con sus aliados.

Los resultados hasta el 20 de enero marcan que Morena va adelante con un 54%, el PRI un 36% y Movimiento Ciudadano con un 8%.

Al inicio del año los datos eran un 53% para los Morena contra un 37% de los tricolores.

**EL MENSAJE DEL DÍA DE LA ASPIRANTE TRICOLOR**

Que ALEJANDRA DEL MORAL este 100% concentrada en la campaña es algo que no se puede negar y que haga lo que seguramente le han recomendado los asesores que la rodean tampoco.

Pero, ahora el tema fue el AIFA, escribió: "Ser valiente significa proteger las cosas que benefician a las familias mexiquenses del oriente con el AIFA"

¿Defender una de las obras insignia del Presidente AMLC?

Sólo le faltó recordar que es "la obra del siglo" como la llamó "su jefe".

Hacer campaña con obras insignia del Presidente que abiertamente habla de DELFINA GÓMEZ y que además es tan cuestionada, no parece una gran idea. Pero si para su jefe y sus "asesores impuestos"



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Delfina ha recorrido 25 municipios.
- › Que es ella quien no quiere ir.
- › Paulina recorre 4 municipios diario.
- › No se ha reunido con sectores del PRI.
- › Se instaló nuevo periodo ordinario.

Con su visita a la tierra de **Paulina Alejandra del Moral**, Cuautitlán Izcalli (donde la pobreza extrema ha aumentado de 2.8 a 3.6% y la moderada pasó de 2015 a 2020 de 24.9 a 27.9%, de acuerdo con CONEVAL), la precandidata de Morena – PVEM – PT, la **Profesora Delfina Gómez Álvarez** ha recorrido ya 25 municipios, siendo de las precandidatas quién más militantes ha contactado, con mas de 200 mil... NOTAS CORTAS: Por cierto, por el comentario que hicimos ayer respecto a **Ciro "Comesmierda"** y sus entrevistas a modo y sus sistemáticos ataques a la 4T, nos dicen que es la precandidata morenista la que no ha querido ir a ese programa por prianista ... A propósito, la joven priísta **Alejandra del Moral Vela**, tampoco se queda atrás, pues diario recorre en promedio 4 municipios, y ella sí reúne exclusivamente a puros militantes tricolores, y no a todos los de los municipios que visita, sino a los delegados que asistirán a la convención del próximo día 12, y no los hace abiertos ni en la vía pública, en estricto apego a esta etapa del proceso electoral ... Y en este sentido, **Del Moral Vela** no se ha reunido con

los sectores y las organizaciones de su partido, y los dirigentes ya lo han solicitado, de hecho, en reciente reunión en la que obviamente estuvo la futura candidata ni el presidente del partido, **Eric Sevilla**, pero si los coordinadores **Ricardo Aguilar Castillo** y **Darío Zacarías Capuchino**, quienes se comprometieron en darle una respuesta a esos dirigentes ... Quedó instalado el Segundo Periodo Ordinario de Sesiones del segundo año de ejercicio constitucional de la LXI Legislatura. Morena aseguró en voz de su líder parlamentario **Maurilio Hernández**, que marca distancia con élite que ha empobrecido a mexiquenses; el PRI que coordina **Elías Rescala Jiménez** dijo a través del diputado **Jesús Izquierdo Rojas** que van por acuerdos y consensos en favor del Estado de México; el PAN de **Enrique Vargas del Villar** afirmó con **Francisco Rojas** que impulsarán el desarrollo económico que eleve calidad de vida en el estado; la diputada del PVEM, **María Luisa Mendoza Mondragón** llamó a la construcción de una entidad más justa y el perredista **Omar Ortega Álvarez** fue muy preciso al decirle al poder priísta que el hecho de ser aliados no implica dejar de ser críticos, y en eso tiene toooooo daaa la razón, pues hay muchos en este estado con la piel muy delgadita ... Regresando de sus largas vacaciones y los legisladores sesionarán hasta mañana, pues soy solo trabajan comisiones ... Feliz "ombligo" de semana, raza...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



**VALLE DE MÉXICO**

**Buenos y malos en todos los partidos**

Las condiciones en que dejaron gobiernos morenistas a varios municipios del Valle de México, son la clara muestra de que todos los partidos sin excepción, tienen malos políticos y peores funcionarios públicos, pero sin duda la ex alcaldesa de Naucalpan Patricia Durán es el peor gobierno municipal de se tenga memoria en este municipio, que hace unos años era referente de desarrollo industrial y uno de los más importantes del Estado, hoy ha perdido ese lugar, por el nivel de endeudamiento que dejó la pasada administración morenista, así como Naucalpan se enlistan Cuautitlán Izcalli y Coacalco; y claro que hay gobiernos municipales en esta misma zona, emanados de Morena que son referente en varios temas, como la mejora regulatoria, tal es el caso de Nicolás Romero, lo que le valió a Armando Navarrete ser reelegido. Por eso es que ser buen servidor público no es cuestión de partido, es una vocación, que muchos políticos han olvidado, de ahí que en todas las expresiones hay buenos y malos y no se puede generalizar, lo cierto es que hoy los partidos políticos están en su peor etapa de descrédito ante la ciudadanía. De cara a la elección de gobernador sin duda representa un gran reto para las 2 precandidatas, dirigirse a sus militantes y simpatizantes, hoy todos los discursos están gastados, ante tantas promesas incumplidas, por lo que sin duda los habitantes de esta gran metrópoli esperan una campaña diferente, realista y en la que de verdad se planteen los cómo y los cuándo se irán resolviendo las grandes problemáticas del gran estado de México.

**Región Zumpango**

**Una forma de medir la aceptación política**

Tras una competencia política que no se deja de sentir entre los gobiernos municipales, en los que la insistencia de alabar a un personaje en el poder tomando como referencia el descrédito de lo que se hizo o no se hizo en el pasado y, por otro lado cachando haciendo la labor de cachar bolas de fuego, origina un juego político que resulta una campaña permanente por la pugna del poder donde el vencedor es el que resiste hasta el final.

Bueno pues mientras eso pasa, las líneas políticas luchan por su permanencia, pero como dije, este juego es de resistencia y una o más de una administración morenista parece que duda de continuar, porque los recursos no le alcanzan y ya nada es garantía, además

entender como harán para justificar tanto recurso entregado, y otras aunque con mucha obra y mucha acción en su gobierno, los muertos le pesan.

Eso pasa en la Región Zumpango, donde algún gobierno morenista está a punto de aventar la toalla y un gobierno de coalición, ha tenido tantos muertos, que ni todo el trabajo realizado en la continuidad y a un año de gestión lo podrá borrar de la mente de sus habitantes, tanta violencia que pasa a formar parte de la aceptación política.

**Región Volcanes**

**Diputado Pistolero**

Fiel a la tradición de su familia en cuestiones políticas, el diputado federal por el distrito XII Armando Corona Arvizu, protagonizó un nuevo escándalo justo en la calle Felipe Ángeles donde el legislador habita, esto en la colonia 'El Carmen' del municipio de Ixtapaluca.

El diputado que llegó de la mano de la alianza con Morena a ocupar una curul representando los colores del Partido Verde, fue acusado formalmente en el Centro de Justicia de Ixtapaluca por sus vecinos, luego que la madrugada del jueves disparara contra la fachada de una casa en su propia calle.

La demanda interpuesta por María Yessica González Higuera, misma que motivó una medida de protección a su favor y en contra de Armando Corona Arvizu, se asienta con el número AME/XA/00/MPI/218/00491/23/01

La medida de protección es en razón de la posibilidad real de que el diputado pueda ocasionar daño físico a la persona o en los bienes de González Higuera.

No es la primera vez que Armando Corona Arvizu hace este tipo de cosas, los vecinos señalan que ha llegado varias veces alcoholizado en compañía de su guardia policial (que le sirve de escolta) y dispara al aire, sin embargo, esta es la primera vez que se le denuncia formalmente con la agravante según relató la quejosa, de que "disparó a matar" (SIC).

La historia familiar del diputado Corona es una retahíla de abusos del poder desde que su padre (hoy finado) fuera director de seguridad pública municipal en Ixtapaluca.

Los Corona fueron un ariete usado por el gobierno del estado para confrontar al grupo de Antorcha popular, lo cual derivó en el secuestro de Manuel Serrano Vallejo quien fuera padre de la entonces alcaldesa Maricela Serrano Hernández en 2013.

A raíz de esta desaparición, las investigaciones arrojaron como autor intelectual a Armando Corona Rivera, padre del joven e inexperto funcionario, ello, de acuerdo con los autores materiales del crimen.

La familia Corona ha militado en el PRI, participo con el PAN y el PRD y morena. Actualmente bajo las siglas del Partido Verde, la familia Corona accedió a distintas posiciones de poder con resultados ínfimos para el interés de la ciudadanía de Ixtapaluca.

Hoy, el hijo, Armando Corona Arvizu, resurge a la luz pública de la mano de su carácter prepotente y violento, aprovechando su posición política, misma que al parecer interpreta como una licencia de impunidad.

Toca a la autoridad y a los actores políticos de Ixtapaluca, el ponerle freno a un muchacho metido a la política por herencia, quien no ve en esta actividad

otra cosa que un vehículo para cometer toda clase de tropelías sin medir consecuencias.

**La bonita tradicional de violar la ley**

En tanto, en el municipio de Chalco pareciera que usar recovecos en la ley para interpretaciones a modo, se ha hecho tradición.

Obra pública que se realiza bajo programas como el FISM, FEFOM o el FOR-TAMUN, se concluyen más allá de los tiempos señalados por los reglamentos correspondientes.

En estos programas si los recursos no son ejercidos antes del último día del año, se deben reintegrar al lugar de dónde salieron, llámese la Secretaría de Hacienda para el caso de la federación, o a la caja general de gobierno para el caso del gobierno estatal.

Obras que corresponden al ejercicio 2022, aún están sin concluir y existe una opacidad en cuanto a la información pública de las mismas, ni siquiera consultando de manera directa a las autoridades auxiliares se conocen el programa, ni los montos de inversión, ni la población beneficiada, lo que origina dudas sobre la aplicación correcta de los recursos financieros.

El que los distintos gobiernos lo hagan así, como si fuera una tradición de currícula oculta, no los exime de cumplir con los reglamentos oficiales que les imponen tiempos y estándares específicos.

De este modo, los premios que se presume han recibido, contrastan con la opacidad en el manejo de recursos, dinero que es de la población, no de los gobiernos en turno.

**Región Texcoco**

Alejandra del Moral hace unos días visitó los municipios cercanos a Texcoco donde se reunió con líderes transportistas, líderes de sectores y demás militancia que le apuesta a ganar la próxima gubernatura.

Esta gira que tuvo como objetivo conversar y ganar aliados parece que fue todo un éxito, sin embargo en una zona donde se encuentra el bastión de MORENA aún parece que al PRI no le convence traer a su ya designada candidata a Texcoco.

Tal cual pasó hace 6 años con el ahora gobernador Alfredo Del Mazo a la actual candidata le han alejado de la militancia que aunque ya es poca en Texcoco si podría resultar el tratar de convencer a unirse al proyecto político que encabeza.

No se sabe si es precaución que el partido tricolor haya tomado la decisión pero no es bien vista por los líderes texcocanos que aún tienen la camiseta puesta para la próxima elección y es importante que los dirigentes pongan atención en estos municipios donde MORENA pudiera tener descontenta a la ciudadanía.



Las reuniones que durante el pasado fin de semana se realizaron en el Estado de México de las bancadas de diputados estatales, federales y de senadores del Partido de la Revolución Democrática dejaron un importante mensaje político para ese partido en lo interno, y también en lo externo, de cara a las elecciones del próximo 4 de junio en el Estado de México y la siguiente elección presidencial.

Primero, porque en esa reunión plenaria del perredismo estatal y nacional estuvo presente Alejandra del Moral Vela, quien haciendo una visita de cortesía a Jesús Zambrano, dirigente nacional, a Luis Espinosa Cházaro, coordinador de los diputados federales; a Miguel Ángel Mancera Espinoza, coordinador del Grupo Parlamentario del Senado, quienes tuvieron un invitado especial: el ex gobernador de Sonora y ex presidente del CEN del PRI, Manlio Fabio Beltrones.

La presencia de Beltrones Rivera no es casual con los perredistas. Hay que recordar que el experimentado sonorenses siendo presidente del PRI y senador, presentó una iniciativa relacionada con los gobiernos de coalición, ya que si no tenemos segunda vuelta electoral en sistema político mexicano, entonces era necesaria la reflexión sobre los gobiernos de coalición.

En 2017 junto a Diego Fernández de Ceballos y Federico Reyes Heróles, Beltrones afirmó "Acabemos con las diferencias formales que se tienen cuando los ciudadanos toman una decisión. Si tomaron esa decisión, lo que debemos hacer, si tenemos decoro, es apoyar la decisión mayoritaria de la gente. Para eso son los gobiernos de coalición. Yo opino que los gobiernos de coalición no están reñidos con la segunda vuelta electoral; por el contrario, se complementan".

La reflexión se originó en el análisis de los resultados electorales federales que desde 1997 y hasta las elecciones del 2012, demostraban que las elecciones se ganaban cada vez más frecuentemente, con un menor porcentaje de diferencia con relación a los adversarios participantes en cada elección y una vez concluido el proceso electoral, las diferencias en las coaliciones electorales para repartir posiciones, se torna compleja.

Si hay duda, habría que preguntarle al Partido Verde Ecologista de México que en el Estado de México dice que en 2017 la negociación fracasó.

Así que la presencia del recién reaparecido político del norte, en una reunión de perredistas no solo hace recordar la cercanía de opiniones con el entonces perredista Guadalupe Acosta Naranjo y varios de los legisladores del sol azteca presentes el fin de semana en Ixtapan de la Sal, muy probablemente haya generado algunas importantes ideas de cómo articular el gobierno de coalición que se va a construir en territorio mexiquense si se logra el triunfo de la Alianza en lo estatal y posteriormente, buscar los acuerdos posibles en un gobierno de coalición para la Alianza por México en el 2024.

El mensaje de perredistas aparente es de vamos con todo en el proyecto del primer gobierno de coalición en México, con la Alianza Vamos por el Estado de México. Ante ello, Acción Nacional también tendrá que dejar ver la fortaleza de sus cuadros más valiosos, en el armado de una propuesta que les dé más peso político al interior de los partidos que van juntos contra Morena y sus aliados.

En lo externo, es decir, en el ámbito nacional, la nota es la temprana propuesta a los partidos nacionales de la Alianza Vamos por México en el sentido de que los candidatos presidenciales podrían ser Miguel Ángel Mancera Espinoza, coordinador del Grupo Parlamentario del Senado, y Silvano Aureoles Conejo, el ex gobernador de Michoacán, quien ya se ha declarado aspirante a la candidatura presidencial del próximo año.

## BAJO RESERVA

### Hasta a los más leales a AMLO los vence el sueño

=== Nos comentan que muchas veces aguantar las conferencias de prensa matutinas del presidente López Obrador es una tarea muy cansada, pues implica levantarse muy temprano y pueden extenderse más de tres horas. Las



Andrés Manuel  
López Obrador

conferencias son duras hasta para los youtubers simpatizantes del presidente. Ayer una conocida youtuber no resistió y, pese a estar frente al mandatario, no pudo más y se le vio, de plano, durmiendo. Nos hacen ver que no es la primera vez, pues a otra youtuber se le vio hace tiempo no solo durmiendo, sino roncando. Hacer periodismo profesional, crítico e imparcial, sin duda, es una tarea extenuante, pero, al parecer la de algunos militantes en redes la es aún más.

### Priistas se dan patadas por arriba de la mesa

=== Ayer le hablábamos de las diferencias entre el dirigente del PRI **Alejandro Moreno** y el coordinador parlamentario priista, **Miguel Ángel Osorio**, que amenazan con provocar una fractura en la bancada tricolor en el Senado, pero, al parecer, nos quedamos cortos. Ayer mismo, la llegada de Moreno a la plenary de los priistas tomó por sorpresa a Osorio Chong, quien abandonó el recinto y dio por concluido el cónclave antes que compartir el espacio con el presidente de su partido. Don Miguel Ángel fue seguido por **Claudia Ruiz Massieu**, quien también dejó la plenary. Otros legisladores críticos de Moreno, como **Beatriz Paredes**, se quedaron a escuchar a su dirigente, a quien saludaron con civilidad. Nos hacen ver que mientras los morenistas conviven de manera civilizada en sus plenaries, y mantienen las patadas por debajo de la mesa, los priistas pelean en público.

### Monreal dio amor a corcholatas

=== Y a propósito de la buena conducta de los morenistas durante la pasarela de aspirantes a la candidatura presidencial, nos hacen ver que quien ya cumplió con la Instrucción de la dirigencia de su partido es el senador **Ricardo Monreal**, quien logró que cada uno de los contendientes se sintiera acogido por toda la bancada. Nos hacen ver que el zacatecano, que ha venido pidiendo piso parejo y que haya un proyecto de reconciliación, empezó por su casa. Ahora, nos dicen, esperan que la máxima de la autollamada Cuarta Transformación, que sostiene que amor con amor se paga, se cumpla, y que en las siguientes invitaciones de gobiernos e instituciones el suelo siga parejo para todos.

### Cárdenas y la angosta "ancheta"

=== Luego de haber recibido la metralla en la mañanera, en la que se le otorgó el estatus de adversario, el tres veces ex candidato presidencial, **Cuauhtémoc Cárdenas**, informó que no participará en Mexcolectivo por "consideraciones de carácter político". El Ingeniero Cárdenas explicó que observó el desarrollo del documento del colectivo, pero que en ningún momento fue convocante ni ha participado en su formulación. El caso es que a muchos de los asistentes a la presentación de Mexcolectivo se les convocó, precisamente, diciendo que don Cuauhtémoc estaría en el acto y que formaba parte del colectivo. La honestidad moral y congruencia política del Ingeniero atrajeron a muchos, que ahora quién sabe si se mantendrán y que a más de uno hace pensar sobre la viabilidad y subsistencia del proyecto. En tanto, el Presidente dejó claro que él y Cárdenas ya no caben en la misma "ancheta".

**CARLOS LORET DE MOLA**

HISTORIAS DE REPORTERO



**AMLO celoso**

Cuando fueron a la toma de protesta de López Obrador como presidente de México, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas y su hijo Lázaro se quedaron asombrados. En todo el discurso, no hubo una sola referencia a la lucha democrática del ingeniero en la década de los ochenta, ni una mención al considerado "líder moral" de la izquierda mexicana.

"Mi papá y yo tuvimos que ver el discurso otra vez porque no

podíamos creer que ni siquiera lo hubiera mencionado", dijo Lázaro Cárdenas Batel a sus allegados. Recordó que hasta Vicente Fox siendo panista, cuando tomó posesión, se ubicó como quien recibió la estafeta de Cárdenas para romper con 80 años del PRI. Y contó que le había preguntado a su padre qué pensaba del desdén y que le respondió que no le sorprendía, que Andrés Manuel no es un hombre leal, no es un hombre agradecido, no es

una buena persona.

No había sido el único desplante de López Obrador ante la dinastía cardenista tras su triunfo en 2018: durante toda la transición, el presidente electo alientó la idea de que encomendaría Pemex a Lázaro, al grado que él tuvo reuniones con el equipo saliente del gobierno de Peña Nieto. Qué mejor que encomendar Pemex al nieto del general que nacionalizó el petróleo. Pero no sucedió. Al final, Cárdenas Batel resultó arrumbado en una cuasi inexistente y descafeinada coordinación de asesores, en donde lleva cuatro años pesando poco y pintando menos.

Ayer, el presidente AMLO fue más allá y declaró al ingeniero Cárdenas un adversario político,

un conservador moderado. Todo, a consecuencia de la participación del ingeniero en el frente opositor "Méxicolectivo" organizado por Dante Delgado, dirigente de MC. Quizá cuidando la chamba de su hijo Lázaro, Cuauhtémoc Cárdenas emitió un comunicado posterior admitiendo que participó en la gestación del colectivo, pero que luego se separó. A ver si AMLO recula hoy.

Porque lo que hizo ayer fue una especie de parricidio político. Cuando López Obrador era solo un destacado dirigente social tabasqueño, Cárdenas lo respaldó y lo volvió figura en todo el país. AMLO no hubiera sido dirigente nacional del PRD sin el impulso de Cárdenas. AMLO no hubiera sido jefe de Gobierno sin

la bendición y hasta el cabildeo de Cárdenas para sacudir los impedimentos incluso legales para que contendiera. AMLO no hubiera sido el candidato a la Presidencia en 2006 si Cárdenas no hubiera tenido el gesto de cederle el paso.

Pero hay algo que siempre ha pesado más en López Obrador: le tiene celos al ingeniero. No tolera que se coloque a Cárdenas como "líder moral de la izquierda". Para AMLO sólo hay un lugar en la historia y es el propio. Para AMLO sólo existe AMLO. Lo de descalificar al ingeniero es sólo una muestra de lo que los mexicanos hemos atestiguado en cuatro años de gobierno: la triste descomposición de un luchador social de formidable cercanía al pueblo a un político soberbio, carcomido por el odio y la sed de venganza, y que tiene con quienes lo ayudaron la gratitud de un miserable. ●

[historiasreportero@gmail.com](mailto:historiasreportero@gmail.com)

**Lo que el presidente López Obrador hizo ayer fue una especie de parricidio político.**

## EL CABALLITO

### ¿Habrá la primera revocación de mandato para un alcalde?

==== Aquí le damos detalles de lo que está pasando en la alcaldía de Xochimilco, donde grupos de vecinos han acudido al Instituto Electoral de la Ciudad de México para pedir



José Carlos Acosta

Información de cómo lograr un proceso de revocación del mandato del morenista **José Carlos Acosta**. Nos afirman que estos vecinos están muy interesados en llevar a cabo este mecanismo de participación ciudadana, pero, nos hacen ver que no será tan fácil pues deben reunir 33 mil firmas y todo debe ser antes de

septiembre, cuando empiece el año electoral. Por el otro lado, ven esta intención como golpe político. Pero lo que es un hecho es que estos grupos no dejarán de intentarlo.

### Dan largas a programas sociales

==== Nos dicen que causa extrañeza que se esté retrasando la aprobación de las reglas de operación de programas sociales en el Comité de Planeación para el Desarrollo (Coplade), cuya



Rigoberto Salgado

cabeza es la Secretaría de Inclusión y Bienestar de la Ciudad de México, a cargo de **Rigoberto Salgado**, pero en lo que corresponde a los de las alcaldías de oposición que se agrupan en la Unión de Alcaldes (UNA) de la CDMX. Nos afirman que cada año dicha instancia debe avalar los mecanismos de los programas sociales de

las demarcaciones y esta vez sí están saliendo, pero las de los morenistas y muy poco o casi nada las de oposición. Tal vez están en puerta de darles luz, pero eso les causa a varios sospechosismo porque no pueden arrancar con las acciones en las demarcaciones.

### Llueve sobre mojado a morenistas

==== Nos cuentan que a quien le llovieron críticas fue al exregidor perredista y hoy simpatizante de Morena **Gabriel Medina Peralta**



Gabriel Medina

por jugar golf en las calles llenas de baches. Y es que, en redes sociales vecinos lo criticaron porque ahora evidencia esta problemática, pero cuando fue regidor no hizo muchas acciones para poder revertir esa situación que hoy priva en las calles de Toluca. Incluso las críticas se ampliaron hasta su hermano Mario, quien

también ha ocupado espacios en dicho ayuntamiento. Así que, afirman, no ayuden a los compadres de Morena.



### Ante violencia imparable, cambian de titular de Seguridad

:::: Desde Zacatecas nos adelantamos que hoy "saldrá humo blanco" en la Secretaría de Seguridad Pública estatal, pues el gobernador **David Monreal Ávila** (Morena) anunciará el



**Adolfo Marín Marín**

cambio en la dependencia, donde sale el general **Adolfo Marín Marín** y llega el general **Arturo Medina Mayoral**. Nos detallan que desde el pasado fin de semana, don Arturo se "anduvo fogueando" con los 58 alcaldes del estado, en la Reunión Plenaria Municipalista (encabezada por el gobernador), para definir los presupuestos en varios rubros, entre esos el de seguridad, y donde don Adolfo le estuvo presentando a su relevo a los ediles de los municipios con focos rojos en violencia, un tanto unglido de pasarle la papa caliente de este temuño. ¡Qué tal!

### A jalar con "melón y con sandía"

:::: El que anda en pleno "coqueteo" con Morena en Veracruz, nos cuentan, es el exdiputado y secretario del Comité Ejecutivo Nacional del PVEM, **Javier Herrera Borunda**, hijo del



**Javier Herrera Borunda**

exgobernador **Fidel Herrera Beltrán** (PRI). Nos dicen que el joven Javier anda picando piedra con todos los liderazgos morenistas para asegurar su futuro en las próximas elecciones de 2024, y no ha desaprovechado jalar con unos y con otros, pues un día se le ve muy sonriente con el secretario de Gobernación, **Adán**

**Augusto López Hernández** (Morena), y en otro momento anda igual de alegre con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum Pardo** (Morena). A ver si no se queda "como el perro de las dos tortas". ¡Ouch!

### Dejan a don Adán con el antojo

:::: En Chihuahua nos comentan que el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández** (Morena), tuvo que "resistir la tentación", en su visita a Ciudad Juárez, donde acudió a la Cumbre de Alcaldes de la



**Adán Augusto López**

Frontera Norte. Nos relatan que en la reunión, las autoridades municipales juarenses de turismo presumieron que entre los atractivos de la localidad ofrecen a los visitantes "la ruta del burrito" y "los lonches de collita de pavo" (torta de pavo) e invitaron a don Adán a visitarla, pero, aunque más de uno salvó, el funcionario

federal se disculpó por no poder pasar a degustar estas delicias, por el tiempo, pero prometió acudir en su próxima visita, aunque más de uno asegura que se fue con el antojo.

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL  
NOVELO



novel\_luis@yahoo.com.mx

## Pobreza

El diputado **Maurilio Hernández**, presidente de la Junta de Coordinación Política aseguró en la apertura del segundo periodo ordinario de sesiones en el segundo año de la LXI que se necesita un estado donde se vaya erradicando la pobreza, la injusticia, la inseguridad, el crimen, el abuso de autoridad, donde se rescaten los derechos de todas y de todos, así como el olvido de grandes sectores de la sociedad a propósito de favorecer solo a pequeños sectores, muestra de inequidad de una élite a la que no están dispuestos a servir.

El diputado panista **Francisco Rojas Cano** por su parte, señaló que las y los mexiquenses demandan de las y los servidores públicos una actitud más comprometida, transparente y cercana a sus necesidades y más alejadas de las pugnas partidistas e intereses particulares.

La diputada **Juana Bonilla Jaime** de Movimiento Ciudadano, reconoció en tribuna que la entidad vivirá uno de los capítulos más relevantes de su historia, pues las elecciones pondrán a prueba a las instituciones, a los personajes públicos y a la ciudadanía.

Gran recibimiento recibió la precandidata morenista **Delfina Gómez** en Cuautitlán Izcalli, en donde convocó a la fraternidad. Acompañada del líder del Verde en el Estado de México **José Couttolenc**, agradeció el alegre recibimiento de la militancia izcallense. Ojalá que la militancia morenista de este municipio logre unirse, porque hay una gran división.

Por su parte, la precandidata del PRI **Alejandra del Moral** habló de las bondades del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y la generación de empleos, del beneficio a los mexiquenses y el ser valiente para defender los proyectos que valen la pena.

La panista **Karla Fiesco**, alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, ha logrado conectar con cientos de izcallenses en sus audiencias ciudadanas, y atiende a todos los vecinos que requieren su apoyo, por lo que las críticas en redes a su gobierno en estos tiempos electorales, son contrarrestadas con chamba y dando la cara.